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Le Président Tebboune se rendra en France en mai prochain

Le Président de 
la République, 
Abdelmadjid 

Tebboune, a reçu, hier 
dimanche 15 janvier 2023, 
un appel téléphonique de 
son homologue français, 
Emmanuel Macron.
Dans un communiqué rendu 

public ce dimanche, la 
Présidence de la République 
a fait savoir que « le Chef de 
l’État, Abdelmadjid Tebboune, 
a reçu un appel téléphonique 
de la part de son homologue 
français, Emmanuel Macron 
».
Lors de cet entretien 

téléphonique entre les 
deux chefs d’états, il a été 
entendu que le Président de 
la République, Abdelmadjid 
Tebboune se rende en France, 
pour une visite d’état officielle 
en mai 2023.
De plus, les deux chefs d’Etat 
se sont échangés des vœux, et 

ce à l’occasion de la nouvelle 
année 2023.
En outre, au cours de cet 
entretien téléphonique, les 
deux Présidents ont évoqué 
les relations bilatérales 
ainsi que les perspectives de 
coopérations entre l’Algérie et 
la France.

Les relations entre le Qatar et l’Algérie, 
un modèle de l’intégration interarabe

L’ambassadeur de l’Etat du 
Qatar en Algérie, Abdulaziz 
Ali Al-Naama, a estimé que 

les relations entre son pays et l’Algérie 
étaient un “modèle de l’intégration 
interarabe”, soulignant que des “étapes 
charnières” avaient été franchies en 
2022, dans les relations bilatérales en 
faveur d’un “partenariat stratégique 
prometteur”.
“L’année 2022 a été marquée par 
plusieurs réalisations, des décisions 
importantes et des visites de haut 
niveau qui ont permis aux relations 
bilatérales entre les deux pays de 
franchir des étapes charnières”, a 
précisé l’ambassadeur qatari dans un 
entretien à l’APS.
Des réalisations qui “traduisent la 
volonté sincère et sérieuse des frères 
dans les deux pays de créer un plus 
grand rapprochement, conformément 
aux orientations des dirigeants des 
deux pays frères”, a-t-il ajouté, 
qualifiant les relations entre le Qatar et 
l’Algérie de “modèle de l’intégration 
interarabe”.
A cet égard, il a souligné avoir 
œuvré, depuis sa nomination comme 
ambassadeur en Algérie, à “hisser le 
niveau des relations bilatérales à la 
hauteur du potentiel et des capacités 
des deux pays et peuples frères, 
conformément à la volonté commune 
des deux directions éclairées d’aller 
vers un partenariat stratégique”.
Pour ce faire, “une dynamique d’action 
s’est enclenchée entre les deux pays 
à travers un rapprochement et un 
échange de visites officielles de haut 
niveau”, a-t-il dit, affirmant que la 
visite du président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, au Qatar, 
en février dernier, était une “étape 
très importante dans la promotion des 
relations entre les deux pays en un 
partenariat stratégique prometteur, à la 
faveur des accords et mémorandums 
d’entente conférant aux relations entre 
le Qatar et l’Algérie une nouvelle 
dimension”.
“Le développement important, 
rapide et à grande échelle qu’ont 
connu récemment les relations entre 
le Qatar et l’Algérie a été relevé 
par de nombreux observateurs”, a 
fait remarquer le diplomate qatari, 
soulignant le caractère “privilégié des 
relations bilatérales qui reposent, a-t-
il dit, sur la confiance mutuelle, qui 
est une des constantes de la politique 

étrangère des deux pays”.
Les visites mutuelles des dirigeants des 
deux pays frères “ont permis d’asseoir 
les relations bilatérales sur une base 
solide à travers des accords, notamment 
celui sur la concertation politique et la 
coordination entre les ministères des 
Affaires étrangères des deux pays, qui 
a permis aux responsables des deux 
pays de se concerter et d’échanger 
leurs vues sur des questions d’intérêt 
commun”, a soutenu M. Al-Naama.
=Coopération économique algéro-
qatarie: des perspectives prometteurs et 
des projets dans plusieurs domaines=
A une question sur l’amélioration 
remarquable du niveau du partenariat 
économique entre les deux pays, 
M. Al-Naama a déclaré que s’”il 
est bien d’évoquer les relations 
algéro-qataries, il serait mieux 
de les appliquer sur le terrain”, 
considérant que “les perspectives de 
la coopération économique sont de 
fermes convictions entre les frères des 
deux pays pour parvenir à un plus large 
rapprochement, en application des 
aspirations des directions éclairées des 
deux pays”.
Il a mis l’accent sur la nécessité 
de traduire ces convictions et 
ces aspirations sur le terrain en 
“accompagnant les hommes d’affaires 
des deux pays et en supervisant 
leur coordination à travers la Haute 
commission mixte qui a tenu 
des réunions à Doha et à Alger, 
sanctionnées par des accords que les 
deux pays s’emploient à mettre en 
œuvre sur le terrain”.
A cet effet, l’ambassadeur qatari 
a rappelé que la Ligue qatarie des 
hommes d’affaires s’est félicitée de 
la promulgation de la nouvelle loi 
algérienne sur l’investissement, qui 
offre des “opportunités créatrices de 
richesse pour les deux parties, chose 
que nous avons constaté lors des visites 
successives d’hommes d’affaires 
qataris pour accéder au marché de la 
production et de l’industrie en Algérie 
et préparer les dispositions nécessaires 
pour cela”, a-t-il dit.

Il a cité des exemples d’investissements 
qataris en Algérie, comme “la 
réalisation de l’hôpital algéro-qatari-
allemand, l’accès aux marchés de la 
production laitière, l’extension de 
l’activité de la société sidérurgique 
algéro-qatarie dans la zone industrielle 
de Bellara et  autres activités, dont 
les contours seront définis lors de 
la prochaine période, à l’instar des 
transports aérien et maritime, des 
chemins de fer et autres”.
Il a rappelé également la signature 
récente d’un accord d’investissement 
portant renforcement de la coopération 
et de l’investissement dans le 
développement et la gestion de 73 
hôtels relevant du groupe Hôtellerie 
tourisme et thermalisme (HTT) à 
travers tout le territoire national, faisant 
savoir que son pays compte lancer 
d’autres projets touristiques, outre les 
projets commerciaux, alimentaires et 
industriels.
Dans ce contexte, le diplomate 
qatari a réitéré la volonté de son 
pays de “contribuer aux efforts 
gouvernementaux en Algérie, pays 
frère pour protéger la diversité 
environnementale et protéger les 
animaux en voie de disparition à 
travers des projets sur le terrain”, citant 
pour exemples le centre d’élevage de 
l’outarde houbara dans la réserve de 
Brezina et la protection de la gazelle.
=== Le monde arabe a besoin de la 
diplomatie algérienne, fondée sur des 
principes fermes===
Concernant la convergence des 
positions diplomatiques entre les deux 
pays sur plusieurs questions d’intérêt 
commun, l’ambassadeur qatari a 
souligné que cela “se traduit par la 
convergence des vues sur nombre 
de questions, en tête desquelles la 
question palestinienne, et participe 
de leur conviction commune de la 
nécessité de mettre fin aux crises et aux 
guerres dans le monde par des moyens 
pacifiques et le dialogue”.
Il a, dans ce cadre, indiqué que l’Etat 
du Qatar “salue le rôle régional et 
arabe de l’Algérie, ainsi que son 
histoire honorable dans la résolution 
de nombreux conflits régionaux ou 
arabes”, ajoutant que “le monde arabe 
a besoin, avant tout, de la diplomatie 
algérienne qui repose sur des principes 
fermes”.
Relevant “l’existence d’un large 
consensus entre les deux pays sur tous 

les dossiers économiques, politiques, 
et régionaux concernant le monde 
arabe ou le monde entier, et la position 
commune vis-à-vis de la question 
palestinienne et de la résolution de 
la crise libyenne”, M. Al-Naama a 
précisé que “le traitement des dossiers 
d’actualité se fait dans un esprit 
consensuel et avec une vision éclairée, 
au mieux des intérêts arabes”.
“Le monde traverse, aujourd’hui, une 
conjoncture parmi les plus délicates 
et les plus complexes au milieu 
d’une polarisation géopolitique 
et idéologique et des guerres qui 
peuvent changer à tout moment les 
rapports de force dans le monde”, a-t-
il fait observer, relevant l’impératif de 
“trouver un mécanisme d’action qui 
unifie nos efforts dans la région arabe 
au mieux de nos intérêts, et de prôner 
une position forte permettant de diriger 
notre nation et de confirmer notre place 
parmi les nations du monde”.
Revenant sur le sommet arabe 
d’Alger (tenu les 1 et 2 novembre 
dernier), l’ambassadeur a estimé que 
ce rendez-vous “a permis de relancer 
l’action arabe commune”, soulignant 
que “l’histoire retiendra que ce 
sommet était décisif en la matière, 
notamment en termes de règlement 
des dossiers extrêmement complexes, 
principalement les différends entre les 
pays arabes, et de la création d’un bloc 
économique arabe, en sus du dossier 
de la réconciliation palestinienne, 
en mettant à nouveau la cause 
palestinienne en tête des priorités 
de l’action arabe et des agendas 
internationaux”.
Le diplomate qatari a par ailleurs 
souligné que la participation de Son 
Altesse Cheikh Tamim Bin Hamad Al-
Thani au sommet arabe “découle de 
son grand intérêt pour les causes de la 
nation”, et que son appréciation de la 
Déclaration d’Alger “participe de son 
souci des intérêts arabes”.
Evoquant la question palestinienne, 
M. Al-Naama a indiqué que l’Etat du 
Qatar “restera pour toujours aux côtés 
de ses frères en Palestine, par fidélité à 
ses responsabilités morales de soutien 
aux frères et aux opprimés et eu égard 
à la justesse de la cause”, ajoutant que 
le Qatar “estime que toutes les crises 
au Moyen-Orient prendront fin avec 
la fin de la souffrance de nos frères en 
Palestine et avec la mise en œuvre des 
résultats de l’initiative arabe de 2012, 

fondée sur l’établissement de l’Etat 
palestinien sur les frontières de 1967, 
à même d’assurer aux Palestiniens une 
vie digne, sûre et stable”.
Il a mis en avant, à cet égard, 
l’attachement de l’Etat du Qatar 
à “apporter l’appui politique, 
économique, humanitaire et médiatique 
au peuple palestinien, dans le cadre de 
ses stratégies de consolidation de la paix 
et de la sécurité internationales et de 
l’appui aux projets de développement 
de par le monde, plus précisément en 
direction de la Palestine à laquelle nous 
accordons une importance capitale, 
étant la mère des causes arabes et 
islamiques”.
Et de rappeler, “les positions 
honorables du Qatar dans le soutien 
à la cause palestinienne dans les fora 
internationaux, à leur tête, les Nations 
unies”.
A ce propos, M. Al-Naama a fait part 
de la considération de son pays pour 
les efforts et démarches de l’Algérie 
dans l’obtention par la Palestine de 
statut d’Etat membre à l’ONU.
“Nous apprécions les démarches 
inlassables de l’Algérie qui a 
tenu à consolider la cohésion et 
la fraternité entre les différentes 
factions palestiniennes, à travers une 
conférence de réunification des rangs, 
en vue de concrétiser l’unité nationale 
palestinienne, ce qui est un succès 
qui s’ajoute à l’actif de la diplomatie 
algérienne”, a-t-il déclaré.
== Les positions honorables du 
Président Tebboune saluées ==
M. Al-Naama a exprimé, par ailleurs, 
l’estime de l’Etat du Qatar aux 
“efforts de l’Algérie et aux positions 
honorables du Président Tebboune, à 
l’égard de la Oumma arabo-islamique, 
plus précisément à l’endroit du Qatar 
lors des toutes récentes étapes que 
l’histoire écrira en lettres d’or”.
Il a salué, par là même, les contributions 
du Président Tebboune à “la réussite 
de la Coupe du monde au Qatar 
2022, à travers la participation de Son 
Excellence à la cérémonie d’ouverture 
et qui a conféré au championnat une 
dimension qui s’ajoute au niveau 
du rapprochement entre les deux 
pays. Cela témoigne de l’intérêt et de 
l’importance qu’accorde son Altesse 
Cheikh Tamim ben Hamad Al Thani à 
l’Algérie, direction et peuple et à son 
frère le Président Tebboune”.
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Congrès du Front Polisario: 

La position de l’Algérie en faveur de la cause sahraouie 
réaffirmée

Lamamra reçoit le secrétaire du Comité central du mouvement 
Fatah Jibril Rajoub

Polices arabes:

 L’Algérie décroche deux Prix pour le meilleur film de sensibilisation

Saihi reçoit le petit-fils du défunt leader Nelson Mandela

Le président du Conseil de 
la Nation, Salah Goudjil, 
a réaffirmé la position 

“constante et inconditionnelle” 
de l’Algérie en faveur de la cause 
du peuple sahraoui et de son 
droit à l’autodétermination et à 
l’indépendance, conformément 
à la légalité internationale et aux 
résolutions de l’ONU, a indiqué 
samedi un communiqué du 
conseil.
Dans une lettre adressée au 16e 
congrès du Front Polisario qui se 
tient à Dakhla dans les camps des 
réfugiés sahraouis, lue en son nom 
par le président de la Commission 
des affaires étrangères, de la 
coopération internationale et 
de la communauté algérienne à 
l’étranger du Conseil de la Nation, 

Omar Dadi Adoun,  M. Goudjil 
a mis l’accent sur “la position 
constante et inconditionnelle de 
l’Algérie en faveur de la cause 
du peuple sahraoui et de son 
droit à l’autodétermination et à 
l’indépendance sur sa terre et 
à l’établissement de son Etat 
souverain, conformément à la 
légalité internationale et aux 
résolutions de l’ONU”, selon la 
même source.
“Cette position a été soulignée, 
à maintes occasions, par le 
Président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, sur la 
base des principes de la politique 
extérieure de notre pays, puisés de 
la référence Novembriste, rejetant 
toutes formes de colonisation et 
soutenant tous les mouvements 

de libération à travers le monde”, 
a-t-il rappelé.
Dans ce contexte, M. Goudjil a 
salué “les réalisations et victoires 
remportées par le Front Polisario, 
qualifié d’unique représentant 
légitime du peuple sahraoui, 
ainsi que ses triomphes aux plans 
politique, juridique et militaire 
face à l’intransigeance et aux 
manœuvres de l’occupant qui 
a déstabilisé la région avec ses 
convoitises coloniales”.
Saluant la résistance du Front 
Polisario face à la désinformation 
et son attachement aux 
revendications du peuple 
sahraoui, tout en mettant à nu 
les manœuvres de l’occupant 
marocain visant à imposer ses 
plans pour recycler une nouvelle 

forme d’occupation, M. Goudjil 
a rappelé “la légitimité des choix 
faits par les peuples dans leurs 
guerres de libération à l’instar de 
l’Algérie”.
M. Goudjil a également salué 
la solidarité internationale 
grandissante avec la cause 
sahraouie, soulignant la nécessité 
“d’intensifier les efforts et de 

mobiliser davantage de soutien 
pour la décolonisation de 
l’Afrique et le recouvrement 
du droit inaliénable du peuple 
sahraoui à l’autodétermination et 
à l’indépendance”.
Par ailleurs, le président sahraoui 
et Secrétaire Général du Front 
Polisario, Brahim Ghali a reçu une 
délégation du Conseil de la nation 
présidée par Omar Dadi Adoun 
qui a transmis “les salutations de 
M. Goudjil au président Ghali et 
au peuple sahraouis, souhaitant 
voir réussir le 16e congrès du 
Front Polisario pour permettre 
au peuple sahraoui d’accéder à 
son droit à l’autodétermination 
et à l’indépendance”, a conclu le 
communiqué.

Le ministre des Affaires 
étrangères et de la 
Communauté nationale 

à l’étranger, Ramtane Lamamra 
a reçu, samedi au siège du 
ministère, le secrétaire du Comité 
central du mouvement Fatah et 
président du Conseil suprême de 
la jeunesse et des sports, Jibril 
Rajoub.
Au terme de l’audience, Jibril 
Rajoub a salué l’initiative du 
Président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune visant à 
mettre fin à la division et à réaliser 
l’unité nationale palestinienne, 

qui est une condition sine qua 
non pour l’établissement de l’Etat 
palestinien.
Il a mis l’accent sur l’attachement 
du mouvement Fatah à cette 
initiative qui veille à établir l’Etat 
palestinien sur les frontières de 
1967.
Dans le contexte des événements 
tragiques que vivent les 
Palestiniens suite aux violations 
sionistes, M. Rajoub a rappelé 
que le peuple palestinien mène 

un combat permanent face à 
“l’occupation fasciste et raciste 
qui nous cible en Palestine, terre, 
peuple, histoire et lieux sacrés”.
Evoquant le Championnat 
d’Afrique des nations (CHAN-
2022), dont des rencontres 
sont abritées au stade Nelson 
Mandela à Baraki (Alger), M. 
Rajoub a tenu à remercier le 
Président Tebboune qui “nous a 
incités à utiliser le sport comme 
moyen de lutte comme ce fut 

le cas pour l’équipe du FLN” 
et qui a souligné la disposition 
de l’Algérie à accueillir les 
manifestations sportives des 
équipes palestiniennes en soutien 
à la cause palestinienne.
Saluant l’Algérie pour 
l’organisation de cet évènement 
sportif, il a rappelé que “le nom 
du stade revêt une profonde 
symbolique dans les cœurs des 
Algériens et des Palestiniens”.

La police algérienne a décroché, 
dans le cadre d’un concours 
organisé par le Secrétariat 

général du Conseil des ministres 
arabes de l’Intérieur en marge des 
travaux de la 46e Conférence des 
responsables des organes de Police 
et de sécurité tenue aux Emirats 
arabes unis le 9 et le 10 janvier, 
deux Prix pour le meilleur film de 
sensibilisation, indique samedi un 

communiqué de la Direction générale 
de la Sûreté nationale (DGSN).
Le premier prix porte sur les droits 
de l’Homme dans l’action policière 
et le deuxième sur la lutte contre 
l’extrémisme, précise la même 
source.
A noter qu’une délégation de haut 
niveau de la DGSN a pris part 
aux travaux de cette Conférence, 
coïncidant avec le 50e anniversaire 

de la tenue de sa première édition.
Lors de cette Conférence, les 
participants ont examiné, deux jours 
durant, “nombre de sujets importants 
à l’instar du projet de la stratégie 
arabe de lutte contre les crimes de 
traite humaine et d’organes humains, 
et de blanchiment d’argent. Ils 
ont également passé en revue les 
expériences sécuritaires de certains 
Etats membres”.

Le ministre de la Santé, 
Abdelhak Saihi a 
reçu, samedi à Alger, 

Zwelivelile Mandela, petit-fils 
du défunt leader sud-africain, 
Nelson Mandela.
Lors de cette rencontre, les deux 
parties ont évoqué la coopération 
entre les deux pays, notamment 
dans le domaine de la santé, 
a indiqué un communiqué du 
ministère.
M. Saihi a salué cette opportunité 
offerte de rencontrer le petit-fils du 
plus grand militant du continent 

africain, Nelson Mandela, fervent 
défenseur des idées anti-apartheid 
et anticolonialistes et ami de 
l’Algérie où il s’est rendu plus 
d’une fois.
Pour sa part, Zwelivelile Mandela 
s’est dit honoré de venir en 
Algérie pour représenter la 
famille Mandela.
Nelson Mandela “considérait 
l’Algérie comme son deuxième 
pays, de même qu’elle constitue 
une patrie pour tous les 
révolutionnaires du continent 
africain”, a-t-il dit, rappelant la 

visite effectuée par son grand-
père en Algérie en 1962 pour 
soutenir la lutte pour la libération 
et créer l’union des pays africains.
Il a évoqué également “le plein 
soutien apporté par l’Algérie à 
l’Afrique du Sud pendant sa lutte 
contre la politique de ségrégation 
raciale de l’apartheid, jusqu’à son 
indépendance et même après”.
Zwelivelile Mandela a fait part 
de sa reconnaissance ainsi que 
celle du peuple sud-africain de la 
relation qui les lie avec l’Algérie, 
ajoutant que sa visite constitue 

“une occasion précieuse de 
renforcer les relations bilatérales 
et la coopération commune dans 
les domaines d’intérêt commun”.
Dans ce cadre, il “s’est dit 
heureux d’avoir rencontré le 
président de la République et 
le Premier ministre”, saluant 
sa rencontre avec le ministre 
de la Santé avec qui il a évoqué 
“les questions communes entre 
les deux pays dans le domaine 
de la coopération bilatérale”, 
notamment les domaines d’intérêt 
commun au sein des institutions 

continentales et internationales, à 

l’instar du Parlement panafricain 

(PAP) et de l’Union africaine 

(UA).
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FORMATION À L’ENA:

S’adapter aux développements en matière 
de gestion de l’administration

Saisie à Oran de quantités 
considérables de 

comprimés psychotropes

Doter l’Hôpital Mustapha-Pacha 
d’équipements de pointe pour 
améliorer la qualité de service

Le ministre de l’Intérieur, 
des Collectivités locales 
et de l’Aménagement 

du territoire, Brahim Merad, 
a affirmé, dimanche à Alger, 
que l’objectif de la formation 
que devront suivre les 
étudiants de l’Ecole nationale 
d’administration (ENA) était de 
s’adapter aux développements 
survenant dans le domaine de la 
gestion de l’administration au 
niveau national et mondial.
Présidant la cérémonie de coup 
d’envoi du cours inaugural pour 
la formation des étudiants en 
1ère année de la 53e promotion 
de l’ENA “Moulay Ahmed 
Medeghri”, M. Merad a précisé 
que la formation assurée au 
niveau de cette école devrait 
permettre de se mettre au 
diapason du développement de 
l’administration selon les normes 
internationales.
Le ministre a souligné que les 
étudiants de cette nouvelle 

promotion (année universitaire 
2022/2023), “sont appelés, 
étant les cadres de demain, à 
faire montre de sérieux dans la 
formation pour perfectionner leur 
rendement, d’autant que l’ENA 
sort depuis des décennies des 
promotions de haut niveau”.
Le cours inaugural qui a 
abordé le thème de l’efficience 
publique “reflète les efforts 
fournis quotidiennement par 

l’administration algérienne pour 
parvenir à une efficacité qui 
accompagne le citoyen, le place 
au centre des préoccupations, 
et l’érige en tant qu’acteur 
incontournable des affaires 
publiques”, a poursuivi le 
ministre.
Les changements survenus à tous 
les niveaux “nous appellent à fixer 
des objectifs et à œuvrer à leur 
réalisation selon des mécanismes 

et de nouveaux outils de gestion 
pour une meilleure prise en 
charge des préoccupations des 
citoyens”, a soutenu M. Merad.
Pour sa part, le Directeur 
général de l’ENA, Abdelmalik 
Mezhouda a expliqué que 
“l’école a ciblé cette année les 
majors de promotion en sciences 
administratives, économie, 
droits, sciences politiques et 
management”.     
Parmi les conditions d’accès, 
il a cité également l’obtention 
des catégories “A” ou “B”, étant 
la classification adoptée par le 
ministère de l’Enseignement 
supérieur et de la Recherche 
scientifique pour distinguer les 
porteurs de diplômes en licence 
ou en master.
La modification de cette condition 
a permis de réduire le nombre de 
candidats de 9000 en 2021 à 3100 
en 2022, ayant tous un niveau 
excellent permettant à l’ENA 
d’inscrire une promotion d’élite 

cette année.
Le thème du cours inaugural 
de cette saison, ajoute le DG, 
“s’inscrit en droite ligne avec 
les mutations que connait 
l’Algérie vers une administration 
publique fondée sur les résultats, 
notamment avec la nouvelle 
réforme budgétaire, à savoir 
l’entrée en vigueur de la loi 
organique relative aux lois de 
finances”.
L’enseignante Kenza Meghiche 
a expliqué, dans son cours 
inaugural, que l’efficience 
publique, une récente approche 
en matière de gestion des affaires 
de l’Etat, était un ensemble de 
mécanismes, de mesures, de 
règles et d’organes de prise de 
décision à même d’assurer le bon 
déroulement de affaires de l’Etat 
et l’exploitation efficiente de 
toutes les ressources pour réaliser 
les objectifs puis évaluer leurs 
résultats.

Les services des 
douanes ont procédé, 
en coordination avec 

les services sécuritaires, à la 
saisie de 17.685 comprimés 
psychotropes de type 
Prégabaline 300 mg et de deux 
véhicules à Oran, ainsi qu’à 
l’arrestation des contrevenants 
qui ont été présentés devant 
les juridictions compétentes, 
a indiqué, dimanche, un 
communiqué de la Direction 
générale des douanes (DGD).
“Dans le cadre de la poursuite 
des programmes de contrôle 
sur le terrain, conjointement 
avec les brigades de douanes 
opérationnelles, en coordination 
avec les services sécuritaires, 
les agents de la brigade mobile 
des douanes, relevant des 
services de l’Inspection des 
douanes Oran-extérieur, dans 
le territoire de compétence de la 
Direction régionale des douanes 

d’Oran, ont procédé dans une 
opération conjointe avec les 
éléments de l’Armée nationale 
populaire (ANP), à la saisie de 
17.685 comprimés psychotropes 
de type Prégabaline 300 mg et 
de deux véhicules”.
“Les mêmes agents ont 
également arrêté les 
contrevenants qui ont été 
présentés aux juridictions 
compétentes”, indique le 
communiqué.
L’opération s’inscrit, selon le 
communiqué, “dans le cadre des 
missions assignées aux services 
des douanes algériennes, 
dans l’objectif de lutte contre 
le trafic de stupéfiants et de 
produits psychotropes, en 
vue de préserver la santé et la 
sécurité du citoyen et contribuer 
à l’instauration de l’ordre et de 
la sécurité publics”.

Le ministre de la Santé, 
Abdelhak Saihi a 
indiqué, samedi à Alger, 

que doter l’Etablissement 
hospitalo-universitaire (EHU) 
Mustapha Pacha d’équipements 
médicaux de pointe permettrait 
d’améliorer la qualité des 
prestations fournies et de 
faciliter le travail de ses staffs.
Lors d’une visite d’inspection 
à l’EHU Mustapha Pacha en 
compagnie du Wali d’Alger, 
Abdennour Rabehi, le ministre 
a affirmé que certains services 
avaient été aménagés et 
d’autres dotés de matériels 
et d’équipements de pointe, 
ajoutant que “l’intérêt accordé 
à la prise en charge médicale du 
citoyen s’inscrit dans le cadre 
des orientations du Président de 
la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune”.
Pour M. Saihi, “la dotation de 
cet établissement hospitalier 
de technologies de pointe 
contribuera à améliorer la 
qualité des services fournis aux 
patients et celle de la prise en 
charge des cas graves, tout en 
renforçant la formation pour 
une meilleure maitrise de ces 
équipements”.
Quant à la numérisation des 
structures hospitalières, le 
ministre a souligné qu’elle “est 

devenue une réalité concrète 
en matière de gestion des 
établissements”, facilitant 
ainsi “le service au profit des 
personnels et des patients après 
l’abandon du papier”.
Concernant les ruptures 
d’approvisionnement de 
certains types de médicaments, 
enregistrées au cours des 
dernières semaines, notamment 
ceux destinés au traitement des 
cancers, M. Saihi a rassuré 
les citoyens à ce propos, 
affirmant que ces ruptures 
“ne représentent que 20%, 
la Pharmacie centrale des 
hôpitaux (PCH) étant sur la 
voie d’y remédier”.
Concernant les rendez-vous 
relatifs à la radiothérapie et 
aux examens scanners pour 
les cancéreux, le ministre 
a expliqué que grâce aux 

équipements de pointe fournis 
aux établissements hospitaliers 
et à la numérisation du 
secteur, ces “difficultés seront 
aplanies”.
A noter que le ministre de 
la santé avait entamé sa 
visite au centre d’imagerie 
médicale ayant bénéficié d’un 
nouvel appareil d’imagerie 
par résonance magnétique 
(IRM) et d’un angioscanner, 
avant d’inspecter le service de 
médecine légale, réaménagé 
et renforcé par la technique 
de pointe d’analyses ADN 
et le centre de transfusion 
sanguine, doté également 
d’équipements modernes ainsi 
que la pharmacie centrale de 
l’établissement, également 
réaménagée et le service des 
urgences médicales après sa 
numérisation.
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Kassali évoque les perspectives de coopération bilatérale avec 
un responsable de la Banque mondiale

Près de 3 millions de tonnes de ciment et de clinker seront 
exportés en 2023

APN:

Présentation du projet de loi relatif à la prévention et règlement 
des contentieux collectifs au travail

Impôts: 

Des mesures d’accompagnement en faveur des entreprises 
exportatrices

Le ministre des Finances, 
Brahim Djamal Kassali, 
a reçu le directeur des 

opérations pour le Maghreb auprès 
de la Banque mondiale (BM), 
Jesko Hentshel, pour échanger 
sur l’état et les perspectives de 
coopération entre l’Algérie et 
l’institution de Bretton Woods, 
a indiqué mercredi le ministère 
dans un communiqué.
Lors de cette rencontre, tenue 
hier mardi au siège du ministère, 
M. Kassali a évoqué les voies 
et moyens à même de renforcer 
davantage l’appui de la Banque 
mondiale pour l’Algérie en 
termes de transfert de savoir et 
de renforcement des capacités, en 
vue d’appuyer le pays dans son 

vaste programme de réformes.
A cette occasion, le ministre 
a souligné que “l’économie 
algérienne a enregistré depuis 
l’exercice 2022, une évolution 
positive comme l’attestent 
plusieurs indicateurs avec 
notamment, un retour de la courbe 

de croissance sur sa trajectoire 
ascendante et ce, en dépit des 
répercussions de la période 
difficile de la crise sanitaire et des 
bouleversements géostratégiques 
ayant conduit à la perturbation 
des chaînes d’approvisionnement 
et à l’inflation sur le marché 
international”.
A ce titre, M. Kassali a indiqué 
que “l’Algérie s’est engagée 
à consolider et accroître le 
pouvoir d’achat des citoyens 
et contenir l’inflation dans des 
proportions raisonnables. Cet 
effort est également accompagné 
par une politique volontariste 
de diversification de l’économie 
algérienne à travers la promotion 
de la production nationale hors 

hydrocarbures”, rapporte la 
même source.
Selon le ministre, l’Algérie 
s’est également inscrit dans 
une démarche de réformes 
structurelles importantes à travers 
lesquelles “des impacts positifs” 
sont attendus sur l’économie, à 
l’instar de l’instauration de la 
nouvelle loi sur l’Investissement, 
l’entrée en vigueur de la Loi 
organique relative aux lois 
de finances (LOLF) ainsi que 
l’adoption prochaine de plusieurs 
textes législatifs régissant 
l’activité économique, tels que 
la loi sur la monnaie et le crédit, 
le partenariat public privé, les 
marchés publics et le foncier 
industriel.

Pour sa part, M. Hentshel a 
salué les efforts consentis par 
l’Algérie pour asseoir les bases 
d’une croissance économique 
durable dont les perspectives 
économiques semblent, selon 
les prévisions de son institution, 
être “favorables”, a indiqué le 
ministère. 
Le responsable au sein de la 
BM a réitéré la disponibilité de 
son institution “à continuer à 
déployer les actions nécessaires 
pour l’accompagnement des 
politiques adoptées par notre 
pays au titre de son programme 
de développement et de 
diversification économiques”.

Près de trois (3) millions 
de tonnes de ciment 
et de clinker seront 

exportés durant l’année 2023 
par l’Entreprise des ciments 
et dérivés de Chlef (ECDE), 
relevant du Groupe industriel des 
ciments d’Algérie (GICA), a-t-on 
appris mercredi, auprès de cette 
entreprise.
“L’ECDE s’apprête à exporter 
trois millions de tonnes de ciment 

et de clinker vers différents pays 
des continents africain, européen 
et d’Amérique latine”, a indiqué 
à l’APS, son Président directeur 
général (P-dg) Kada Dinar, en 
marge d’une journée de formation 
au profit des correspondants de 
presse au siège de la cimenterie, 
sis à Oued Sly.
Cette quantité de ciment et clinker 
qui sera exportée à partir du port 
d’Oran, se répartit à raison de 

deux (2) millions de tonnes de 
clinker et d’un (1) million de 
tonnes de ciment, a-t-il précisé, 
rappelant que la société a exporté 
près de 1,5 million de tonnes de 
clinker en 2022.
M.Dinar a, aussi, signalé une” 
hausse attendue dans la capacité 
de production de la société, qui 
passera à 4,2 millions de tonnes, 
grâce à l’entrée en service de la 
troisième ligne de production. 

Un fait de nature à contribuer 
à la couverture de la demande 
exprimée, tant au niveau national 
qu’international”, a-t-il assuré.
Il a, également, fait part de 
l’introduction, par les services 
de son entreprise, d’un dossier 
pour obtenir un certificat 
de conformité aux normes 
européennes pour l’exportation 
du ciment, notamment au vu de 
la production, pour la première 

fois cette année, de ciment 
pour grands chantiers (dit Gica 
Indjazat).
Outre le clinker (produit semi 
fini), l’Entreprise des ciments 
et dérivés de Chlef produit, 
conformément à sa stratégie 
de diversification de ses 
exportations, quatre (4) autres 
types de ciment destinés aux 
travaux de construction, au béton 
et aux grands chantiers.

Le ministre du Travail, de 
l’Emploi et de la Sécurité 
sociale, Youcef Cherfa a 

présenté, mardi à Alger, le projet 
de loi relatif à la prévention et 
au règlement des contentieux 
collectifs au travail et à l’exercice 
du droit de grève qui accorde “une 
grande importance” au dialogue 
entre les partenaires sociaux.
Présentant le projet de loi devant 
les membres de la Commission 
de la santé, des affaires sociales, 

du travail et de la formation 
professionnelle de l’Assemblée 
populaire nationale (APN), 
en présence de la ministre des 
Relations avec le Parlement, 
Basma Azouar, M. Cherfa a précisé 
que le projet de loi “accorde une 
grande importance au dialogue 
entre les partenaires sociaux 
en vue d’adopter des solutions 
conjointes et consensuelles à 
même de promouvoir les relations 
professionnelles et la stabilité 

socioéconomique”.

Ce projet “accorde un intérêt 

particulier à l’encadrement de 

l’exercice du droit de grève et aux 

incidences pouvant découler de 

l’interruption du service public”, 
a-t-il ajouté.
Le ministre a mis en avant 
l’importance de ce projet de loi, 
qui “intervient en application 
des directives du président de 
la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune visant à établir les règles 
de la réconciliation, de la médiation 
et de l’arbitrage, à introduire 
la notion de grève et fixer ses 
conditions et ses règles juridiques”.
Les dispositions de ce projet “sont 

tirées des normes internationales 
du travail ratifiées par notre pays, 
notamment la convention N 87 sur 
la liberté syndicale et la protection 
du droit syndical de 1948”, a-t-il 
fait savoir.
Par ailleurs, M. Cherfa a précisé que 
ce texte qui se décline en 5 chapitres 
et comprend 91 articles “renvoie 
les modalités d’application de 
certaines dispositions à des 
textes d’application en cours 
d’élaboration”.

La Direction générale 
des impôts (DGI) a 
annoncé, samedi dans 

un communiqué, des mesures 
d’accompagnement en faveur 
des entreprises réalisant des 
opérations d’exportation de 
biens et de services.
Il s’agit de la mise en place 

d’une procédure simplifiée 
réservée aux traitements des 
demandes introduites par ces 
entreprises, a précisé la même 
source.
Cette procédure simplifiée 
concerne l’agrément au régime 
des achats en franchise de 
TVA, le remboursement des 

crédits de TVA et de l’avance 
financière de 30%, ainsi que les 
attestations de situation fiscale, 
en cas de transfert de fonds à 
l’étranger en relation avec les 
opérations d’exportation, a 
détaillé le communiqué.
Par ailleurs, la DGI a mis à la 
disposition de ces entreprises 

une adresse électronique 
“sadiratouka.contactdgi@
mf.gov.dz”, afin de s’informer, 
“dans les meilleurs délais, 
sur les procédures fiscales en 
relation avec l’activité exercée 
et de faire part des difficultés 
éventuellement rencontrées en 
la matière”.
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ANNABA / HABITAT PRÉCAIRE

Les résidents du bidonville de la cité 
‘’Zemouria’’ s’impatientent

ANNABA / SÛRETÉ DAÏRA EL BOUNI

Arrestation de 346 individus activement recherchés 

ANNABA / ADE

Fuite d'eau potable persistante 
à la rue ‘’Emir Abdelkader’’

ANNABA / SINISTRE

Grave incendie dans deux 
bidonvilles à Chaiba 1

Un important incendie s'est déclaré, 
avant-hier, dans la soirée, dans 
deux bidonvilles, situés à Chaiba 

1, selon une source proche de la cellule 
de communication de la protection civile 
de la wilaya. Fort heureusement que les 
pompiers se sont vite rendus sur les lieux 
avant que  le feu ne se soit propagé au 
niveau d’autres lieux. Pour des raisons 
toujours inexpliquées, l’incendie aurait 
causé des dégâts importants, notamment 
des affaires personnelles et du mobilier 
des habitants. Selon les éléments de la 

Protection civile, d’importants moyens 
ont été mobilisés pour venir à bout de 
cet incendie. On apprendra que les deux 
baraques précaires ont été complètement 
ravagées par le feu. Bienheureusement 
aucune victime n'est à déplorer lors de 
cet incendie. Par ailleurs, Il a été noté 
que, plusieurs appareils électroménagers, 
ainsi que plusieurs matelas et affaires 
vestimentaire ont été incendiés par 
les flammes. A noter que ces baraques 
abritaient plusieurs familles.  Une enquête 
a été ouverte par les éléments de la sécurité 
afin de déterminer les circonstances 
exactes de ce sinistre.

Malgré la réparation de la fuite 
d’eau qui a été observée 
au niveau de la rue ‘’Emir 

Abdelkader ‘’ par les services techniques 
des eaux,  voilà que cette même fuite refais 
surface  laissant se déverser une quantité 
importante d'eau dans la nature au niveau de 
la rue Emir Abdelkader, ajoutant son lot de 
désagréments ces lieux et endommageant 
davantage la chaussée déjà détériorée. Les 
habitants et les commerces à proximité 
contrariés s'interrogent sur l'origine de ces 
fuites récurrentes et surtout sur le retard 
mis à chaque fois pour intervenir. L'eau est 

ainsi gaspillée à outrance  pendant que des 
populations de plusieurs localités souffrent 
de son absence dans leurs robinets. D’après 
notre interlocuteur les pertes d'eau étaient 
importantes et nous subissons les dégâts 
collatéraux qu'entraînent ces retards. Cette 
situation, ajoutera notre interlocuteur, a 
même fait craindre la survenance d'une 
éventuelle contamination et l'apparition 
de maladies à transmission hydrique. Les 
usagers de cette rue ainsi que les habitants 
en question renouvellent leur appel afin 
que les responsables concernés réagissent 
dans les meilleurs délais pour mettre  un 
terme à cette fuite qui s’éternise.

Les résidents du 
bidonville de la 
cité ‘’Zemouria’’ 

d’El Hadjar, interpellent 
les autorités locales afin 
de pouvoir accéder à un 
logement décent « Depuis 
une quinzaine d'années, 
mon dossier se trouve au 
niveau des services de la 
daïra qui m'informent à 
chaque fois que je vais être 
relogé dans les prochaines 

semaines», nous dira un 
père de famille» et d’ajouter 
:«Nous vivons dans des 
conditions lamentables…
Les maisons menacent 
ruine». Les plaignants 
ont déclaré  avoir épuisé 
tous les recours possibles 
pour que leurs doléances 
soient prises en charge par 
les autorités locales. Les 
habitants sollicitent une 
intervention rapide des 
autorités locales afin de 
désigner une commission 

spéciale pour constater de 
visu les conditions difficiles 
dans lesquelles ils vivent au 
quotidien. «On ne peut pas 
patienter encore en raison de 
la dégradation des maisons 
envahies par les rats», 
diront-ils. Les habitants  
ont exprimé leur ras-le-bol 
d’attendre et sollicitent la 
compréhension des autorités 
concernées afin d’intercéder 
auprès de qui de droit pour 
trouver une solution à leur 
doléance.

Selon un bilan mensuel des 
activités de la Sûreté de 
la commune d’El Bouni 

, couvrant la période du 1er 
décembre 2022 au 05 janvier 
2023 , plusieurs opérations 
de police ont été effectuées, 
lesquelles se sont  traduites par 
l’arrestation de 73 personnes 
suspectées dans divers délits, 
dont 28 individus pour possession 

d’armes blanches, 70 autres pour  

possession de  psychotropes, et 

376 personnes objet d’un avis de 

recherche par la police judiciaire. 

Les mis en cause auteurs de 

graves délits ont été présentés 

par devant le procureur de la 

république, près le tribunal, et 

placé en détention provisoire en 

attendant l’instruction judiciaire 

de leurs affaires.

Imen.B Imen.B
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ANNABA / ACCIDENTS DE LA ROUTE

Huit (8) blessés
dans un carambolage  

de voitures à ‘’Ain Abdallah’’

ANNABA / CHANGES

L’Euro ne plie pas... tendance
 vers la hausseANNABA / SPÉCULATION

Les prix des œufs flambent

ANNABA / CADRE DE VIE

Des meutes de chiens errants 
angoissent les habitants

Un grave accident de voiture 
s’est produit, avant-hier, dans la 
journée sur la route  qui relie les 

communes de Berrahal et Chetaibi, sur le 
tronçon 107  au niveau de la localité de Ain 
Abdallah. L’accident a été spectaculaire. 
Pour une raison indéterminée, deux 
véhicules dont un pickup et un taxi collectif 
sont entrés en collision, rapporte la cellule 

de communication de la protection civile 
de la wilaya. Ce carambolage a fait huit 
(8) blessés, présentant des lésions dans 
différentes parties du corps. Les victimes 
ont bénéficié des soins d’urgence par les 
secours de l’unité de la protection civile, 
avant d’être évacuées vers l’hôpital 
‘’Ibn Rochd’’ afin de recevoir les soins 
nécessaires. Une enquête a été ouverte par  
les services de sécurité afin de connaitre 
les raisons exactes de ce carambolage

L’euro poursuit toujours sa course 
vers un surcroît assez vertigineux 
sur le marché parallèle des 

devises. Des millions  de dinars sont 
convertis chaque  jour dans les rues, tel que 
constaté à la rue Gambetta. Les revendeurs 
du marché parallèle achètent la monnaie 
unique européenne à 217 dinars à l’achat et 
218 à la vente. Sur le marché interbancaire 
des changes du marché officiel, les prix 
d’achat des devises 146.22 dinars à l’achat 
et 146.5 à la vente.

La cause de cette nouvelle hausse de la 

monnaie européenne est expliquée, par les 

différents revendeurs du marché parallèle, 

par la forte demande des clients   . Enfin, 
il est à noter que l’euro reste la monnaie 

courante du change pour de nombreux 

Algériens, s’inclinant légèrement pendant 

l’été en raison d’une offre additionnelle de 

devises ; elle retrouve par la suite toute sa 

vigueur avec des hausse assez importantes 

suite aux demandes constantes . 

Cette hausse soudaine des prix 
reste inexpliquée. Il n’y a pas un 
seul marché ou un seul épicier où 

les clients ne se plaignent de l’envolée 
des prix des produits alimentaires. Cette 
hausse constatée ces derniers jours reste 
incompréhensible et suscite la grogne 
des ménages. Les prix des œufs sur les 
marchés d’Annaba ont connu une véritable 
hausse. Lors de notre virée, on a  remarqué 
que les prix des œufs ont augmenté, l’unité 
est cédée à 30 DA 

C’est terrible! Jamais ce produit n’a atteint 
un seuil pareil. Alors que se passe-t-il? 
l’œuf prend des ailes pour se placer en 
tête de liste des produits chers. S’agit-
il d’une pénurie du produit ou d’un effet 
d la spéculation? Selon les spécialistes, 
cette augmentation des prix des œufs est 
une question de l’offre et de la demande. 
Comme à chaque pénurie qui affecte les 
denrées alimentaires, toujours la même 
chose, selon laquelle une économie de 
marché où les prix sont libres et selon 
certains commerçants, la hausse est due au 
manque d’approvisionnement.

Les citoyens de plusieurs 
cités périphériques à savoir 
‘’Bouzaaroura’’ d’El Bouni  se 

plaignent de la prolifération des chiens 
errants dans leurs quartiers. Ces derniers 
se disent terrorisés par la présence des 
chiens affamés, se déplaçant en meutes, 
très tôt le matin, à l’heure de la prière du 
« Fedjr ».
« Ils font un boucan d’enfer autour des 
poubelles, réveillant les habitants, surtout 
les enfants en bas âge, qui sont très 
effrayés », fera remarquer une jeune mère 

de famille. Les autorités concernées sont 
interpellées pour trouver très rapidement 
une solution pour éradiquer ce phénomène. 
Les parents s’inquiètent pour leurs 
progénitures à l’approche de la rentrée 
scolaire. Beaucoup de personnes prennent 
la précaution de se munir de bâtons pour 
dissuader ces bêtes menaçantes, mais 
ce n’est pas évident, fait remarquer un 
septuagénaire, qui tient mordicus à faire 
sa prière à la mosquée.  Ces animaux ne 
cessent de sillonner les cités périphériques, 
surtout à la tombée de la nuit et rodent le 
plus souvent aux alentours des immeubles.  

Sara.Y

Sihem.F
S.F

Imen.B
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Quarante-cinq (45) 
exposants prennent 
part au premier salon 

international de l’agriculture, 
de l’agroalimentaire et de 
l’élevage, qu’abrite la wilaya 
d’El-Meniaâ, a-t-on appris hier 
dimanche des organisateurs.
Il s’agit de représentants 
de plusieurs entreprises 
nationales et étrangères, qui 
exposent divers équipements 
et matériels liés aux activités 
agricoles, dont l’irrigation, le 
labour, le fonçage de puits, 
ainsi que l’énergie solaire, 
considérée actuellement 
comme un choix essentiel 
pour les investisseurs et les 
agriculteurs dans les régions 
sahariennes, a-t-on indiqué.
Parmi les participants de ce 
rendez-vous économique 
figurent aussi des spécialistes 
dans ce domaine, qui ont mis 
en avant les perspectives de 
développement de l’activité 
agricole à El-Meniaâ qui recèle 

d’importantes potentialités 
dont des ressources hydriques 
et étendues de terres aptes à 
la mise en valeur, ainsi que 
la promotion des filières de 
la production du lait et des 
viandes.
Cette manifestation de trois 

jours (14-16 janvier) constitue 
une opportunité pour consolider 
la position économique de 
cette jeune wilaya, en termes 
d’exportation de produits 
agricoles, notamment vers 
le marché africain, a-t-on 
indiqué.

Lors de la cérémonie 
d’ouverture, le chef de 
l’exécutif, Mokhtar Benmalek 
a souligné l’importance de 
cette exposition dans cette 
jeune wilaya, qui est devenue 
un pôle agricole d’excellence 
au regard de ses atouts et ses 

potentialités, en plus de bons 
résultats obtenus par le secteur 
de l’agriculture dans les filières 
stratégiques.
Il a, à cette occasion, affirmé 
que ses services s’emploient à 
mettre fin aux contraintes qui 
entravent le développement 
agricole, en offrant les 
facilités et l’accompagnement 
nécessaires, en plus de 
poursuivre l’opération 
d’assainissement du foncier 
agricole à travers cette wilaya 
du Sud du pays, qui dispose 
d’une superficie agricole totale 
de plus de 646.000 hectares et 
de 381.000 hectares de terres 
pastorales.
Placé sous le slogan, ‘’El-
Meniaâ, une wilaya aux 
potentialités agricoles 
importantes et prometteuses”, 
ce salon est organisé à la salle 
omnisports de la commune de 
Hassi El-Gara, à l’initiative de 
l’entreprise privée Bekakra-
Expo.

EL-MENIAÂ 

Le 1er salon de l’agriculture et de l’agroalimentaire

Plus d’une cinquantaine de 
zones reculées à travers 
la wilaya d’El Oued 

seront ciblées par la campagne 
“Le livre vers les villages 
enclavés”, qui sera lancée 
cette semaine à l’initiative de 
la bibliothèque principale de 
lecture publique “Dr. Mohamed 
Tahar Al Adouani” (commune 
de Hassani Abdelkrim) , a-t-on 
appris hier dimanche auprès 
des organisateurs.
S’inscrivant dans le cadre 
du programme d’activités 
culturelles de la bibliothèque, 
cette initiative vise la diffusion 
du livre auprès des différentes 

couches de la société et 
l’ancrage de la culture de la 
lecture, notamment dans le 
village en tant que composante 
mportante de la société, a 
indiqué le directeur de cette 
structure, Khalifa Belgacemi.
S’étalant sur quatre mois (entre 
janvier et mai 2023), cette 
campagne permettra de faire du 
livre une alternative et un espace 
pour les différentes couches 
de la société, notamment les 
élèves scolarisés dans les trois 
paliers de l’enseignement, a-t-
on expliqué.
Des représentants des services 
et structures relevant de la 

bibliothèque disséminés à 
travers les différentes zones de 
la wilaya, sillonneront durant 
cette campagne de nombreux 
villages reculés et  zones 
isolées, notamment à travers 
les communes frontalières de la 
wilaya, selon la même source.
Des concours au profit des 
élèves scolarisés, ainsi que des 
rencontres de proximité avec 
les villageois seront initiées, 
pour sensibiliser le public, 
sur l’importance de la lecture 
et son rôle dans la réussite 
scolaire.
La campagne “Le livre vers 
les villages enclavés” sera 

organisée avec le concours 
de plusieurs associations 

culturelles et sociales de la 
région.

“Le livre vers les villages enclavés”: plus d’une 
cinquantaine de zones reculées ciblées à El Oued

L’ auteur de l’agression à 
l’arme blanche contre 
une enseignante du 

CEM de la commune de Taxlent 
(Batna), a été placé samedi en 
détention provisoire, a indiqué 
un communiqué émanant du 
procureur de la République près 
le tribunal de N’gaous relevant 
de la Cour de justice de Batna.
Le communiqué indique que 
“dans un souci d’informer 
l’opinion publique sur les 
affaires suscitant son intérêt 
en vertu des dispositions 

de l’article 11 du code des 
procédures pénales et suite au 
communiqué du procureur de 
la République près le tribunal 
de N’gaous du 11 janvier 
2023 sur les faits d’agression 
d’une enseignante de langue 
arabe (B.CH.R) par le mineur 
(A.H), élève en quatrième 
année moyenne, par un coup 
de poignard dans le dos, il a 
été procédé, samedi 14 janvier 
2023, selon la poursuite des 
procédures, à la présentation 
devant nous des parties en 

application de nos instructions”.
Après l’examen légal du 
dossier des procédures, a ajouté 
le communiqué, une requête a 
été rédigée à l’adresse du juge 
instructeur chargé des mineurs 
près le tribunal de N’gaous pour 
crime de tentative d’homicide 
volontaire avec préméditation, 
faits punis par les articles 30, 
254, 255, 256, 257 et 261 du 
code pénal après examen des 
articles 59, 61,62, 64 et 69 de 
la loi relative à la protection de 
l’enfant, avec demande d’ordre 

de placer l’accusé en détention 
préventive au pavillon des 
mineurs et conservation des 
saisies du dossier.
Dans son communiqué, le 
procureur de la République 
a indiqué qu’”après examen 
du dossier des procédures, 
l’audition de l’accusé et des 
témoins des faits et l’examen 
juridique du dossier des 
procédures, le juge instructeur 
chargé des mineurs près le 
tribunal de N’gaous a ordonné 
de placer l’accusé en détention 

préventive au pavillon des 
mineurs”.
“Suite à quoi, l’enquête 
juridique suit son cours pour 
élucider toutes les circonstances 
entourant l’affaire”, a-t-on 
relevé.
A rappeler que l’enseignante de 
langue arabe (B.CH.R) au CEM 
de la commune de Taxlent 
(Batna) a été poignardée 
dans le dos mercredi dernier 
par un élève de quatrième 
année moyenne du même 
établissement.

BATNA / CRIMINALITÉ 

L’auteur de l’agression d’une enseignante placé en 
détention provisoire



Affaire Noël Le Graët 
L’inspection générale émet un signalement à la justice pour 

« outrage sexiste » en vertu de l’article 40

Aux Etats-Unis, de nouveaux documents confidentiels 
retrouvés au domicile de Joe Biden

Selon les informations 
du « Monde », les 
inspecteurs chargés de 

l’audit diligenté par la ministre 
des sports à la Fédération 
française de football ont 
rapporté au procureur de la 
République de Paris des faits 
susceptibles d’être pénalement 
répréhensibles, selon le monde 
fr.
L’affaire Noël Le Graët prend 
une nouvelle envergure. Selon 
les informations du Monde, 
la mission de l’inspection 
générale de l’éducation, 
du sport et de la recherche 
(IGESR) chargée de mener 
un audit à la Fédération 
française de football (FFF) 
a émis, vendredi 13 janvier, 
un signalement à la justice 
au sujet de Noël Le Graët en 
vertu de l’article 40 du code 
de procédure pénale. Lequel 
impose, « pour toute autorité 
constituée, tout officier ou 
fonctionnaire, dans l’exercice 
de ses fonctions », de signaler 
des crimes ou délits dont il a 
connaissance. Le même jour, 
les inspecteurs ont prévenu 
le président de la FFF de ce 
signalement.
L’audition de l’agente Sonia 
Souid, mardi 10 janvier, par 

les inspecteurs a conduit ces 
derniers à vouloir signaler 
des faits susceptibles d’être 
pénalement répréhensibles, 
qualifiés d’« outrage sexiste », 
au procureur de la République 
de Paris. A visage découvert, 
Mme Souid a fait état le 9 
janvier dans L’Equipe, ainsi 
qu’au micro de BFM-TV, 
d’une série d’appels pressants 
et tendancieux, de messages 
et d’invitations à dîner de la 
part du patriarche du football 
français.

Après cette audition, plusieurs 
ex-salariées de la FFF et sa 
directrice générale, Florence 
Hardouin, ont apporté des 
éléments complémentaires 
aux inspecteurs ; qui, avant cet 
interrogatoire, n’avaient pas 
eu connaissance d’éléments 
justifiant d’émettre un 
signalement à la justice. Ils 
avaient jusqu’ici entendu une 
soixantaine de personnes.
« J’ai été informée par la cheffe 
de l’IGESR que, sur la base des 
témoignages recueillis par la 

mission FFF, elle a été conduite 
à effectuer un signalement 
conformément à l’article 40 
du code de procédure pénale, 
en raison d’un faisceau 
d’éléments concordants sur 
des faits susceptibles de revêtir 
une qualification pénale, a 
réagi la ministre des sports, 
Amélie Oudéa-Castéra, auprès 
du Monde. Il reviendra au 
procureur de la République de 
décider des suites à donner. »
Il a toujours nié tout 
comportement déplacé

L’audit se focalise d’abord sur 
les accusations de harcèlement 
sexuel et de comportements 
sexistes (gestes et propos 
déplacés, SMS tendancieux) 
émanant d’ex-collaboratrices 
de la FFF contre M. Le 
Graët, 81 ans, en poste à 
la tête de l’instance depuis 
2011. Ce dernier a accepté, 
mercredi, au terme d’une 
réunion extraordinaire du 
comité exécutif de la FFF, de 
se mettre en retrait jusqu’à la 
fin de la mission d’inspection 
diligentée en septembre 2022 
par Mme Oudéa-Castéra.
La cellule investigation de 
Radio France a par ailleurs 
publié plusieurs témoignages 
d’anciennes salariées sur 
la base de leur audition par 
les inspecteurs. Ces ex-
collaboratrices ont dépeint le 
profil d’un dirigeant souvent 
alcoolisé, enclin à envoyer des 
invitations à dîner et capable 
de poser sa « main sur la 
cuisse » d’une salariée lors 
d’un déplacement en avion. 
Une ancienne dirigeante a 
précisé aux inspecteurs avoir 
été « estomaquée » par une « 
proposition indécente » que lui 
avait faite le patron de la FFF.

Cinq pages 
supplémentaires 
de documents 

confidentiels, datant de 
l’époque où il était vice-
président, ont été retrouvées 
dans la résidence de M. Biden, 
dans le Delaware, a annoncé 
l’avocat de la présidence, 
Richard Sauber, samedi.
A mesure que les découvertes 
s’accumulent, l’embarras 
s’accroît pour Joe Biden. Cinq 
pages supplémentaires de 
documents confidentiels, qui 
datent de la période de la vice-
présidence de M. Biden (2009-
2017), ont été retrouvées 
dans une pièce adjacente au 
garage de la maison familiale 
du président des Etats-Unis, 
à Wilmington (Delaware), 
a fait savoir l’avocat de la 
présidence, Richard Sauber, 
samedi 14 janvier.
Ces pages ont été retrouvées 

jeudi soir lors de la venue de 
M. Sauber, précise l’avocat 
dans un communiqué. 
M. Sauber explique qu’il 
supervisait la transmission à la 
justice d’un premier ensemble 
de documents confidentiels, 
retrouvés sur place plus tôt 
dans la semaine. Il rappelle 
qu’en fouillant le domicile 
du président, mercredi, 
des avocats personnels du 
président avaient déjà retrouvé, 
dans cette même pièce, une 
page marquée comme étant un 
document confidentiel.
N’étant pas dotés des 
autorisations nécessaires pour 
consulter ce genre de pièces, 
les avocats de M. Biden n’ont 
pas poussé leurs recherches 
et ont averti le ministère de la 
justice, précise le conseiller 
de la Maison Blanche. Ainsi 
M. Sauber a-t-il découvert 
ces cinq autres pages. Les 

représentants du ministère de 
la justice qui l’accompagnaient 
en ont « immédiatement » pris 
possession.
Une enquête indépendante 
ouverte
Outre les dossiers trouvés à 
Wilmington, des documents 
classés datant de la présidence 
de Barack Obama avaient été 
découverts en novembre au 
Penn Biden Center, un cercle 
de réflexion de Washington où 
M. Biden avait autrefois un 
bureau.
L’ensemble des documents 
classifiés retrouvés ont été 
remis au ministère de la 
justice a fait savoir la Maison 
Blanche, jeudi, assurant 
qu’elle « continuera de 
coopérer dans le cadre de 
l’enquête du ministère de la 
justice ».
Le ministre de la justice 
américain, Merrick Garland, 

a nommé un procureur 
indépendant pour mener 
l’enquête. « J’ai signé un 
document nommant Robert 
Hur procureur spécial » qui « 
l’autorise à enquêter sur toute 
personne ou entité qui pourrait 
avoir violé la loi »dans cette 
affaire, a-t-il affirmé lors 
d’une allocution, jeudi.
Si la Maison Blanche a 
communiqué sans attendre à 
propos des dossiers trouvés à 
Wilmington, elle n’a reconnu 
que lundi la découverte de 
ceux qui se trouvaient à 
Washington, soit deux mois 
après les révélations.
L’affaire est politiquement 
délicate pour M. Biden, 
alors que celui-ci envisage 
de se représenter. Malgré 
de nombreuses différences 
sur le fond du dossier, elle 
rappelle que l’ancien président 
Donald Trump fait lui aussi 

l’objet d’une enquête pour 
avoir emporté des documents 
officiels dans sa résidence 
de Floride. Les républicains 
tentent ainsi de se servir de 
la comparaison pour blanchir 
l’ancien président.
L’une des différences 
fondamentales entre les deux 
affaires réside toutefois dans 
la volonté de M. Trump et de 
ses avocats de dissimuler et 
de soustraire aux Archives 
nationales ces documents, ce 
qui a justifié la désignation 
d’un conseiller spécial, Jack 
Smith, par le ministre de 
la justice. Aujourd’hui, M. 
Trump et les républicains 
prétendent qu’il avait l’autorité 
en tant que président pour 
déclassifier les documents 
emportés. Or, aucune trace 
de déclassification n’a été 
trouvée.
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Vingt morts dans la dernière attaque de missiles russes visant 
des civils en Ukraine

Une offensive turque en Syrie «possible à tout moment», 
selon un collaborateur d’Erdogan

Un avion avec 72 personnes à bord s’écrase au Népal

Le bilan de la frappe 
russe survenue samedi 
sur un immeuble 

à Dnipro, dans l’est de 
l’Ukraine, s’est alourdi à 20 
morts, a annoncé dimanche 
le chef de l’administration 
militaire régionale de 
Dnipropetrovsk, Valentyn 
Reznichenko.
«Vingt innocentes victimes», 
a déploré M. Reznichenko 
sur Telegram, précisant que 
73 personnes avaient été 
blessées. «Les opérations de 
secours se poursuivent. Le 
sort de plus de 40 personnes 
demeure inconnu», a-t-il 
ajouté.
Le Royaume-Uni va livrer 
“dans les prochaines 

semaines” des chars lourds 
à l’Ukraine, où les secours 
s’activaient dimanche à 

l’aube pour tenter de trouver 
des survivants dans les ruines 
d’un immeuble de Dnipro 

(est) touché par une frappe 
russe qui a fait 14 morts.
Une vidéo publiée par les 
services de secours ukrainiens 
sur Facebook et Telegram 
montrait les sauveteurs 
fouillant dans la nuit les 
décombres de l’immeuble de 
Dnipro. Ces services ont dit 
avoir eu des échanges verbaux 
avec une femme coincée sous 
les gravats qu’ils tentaient 
désespérément de délivrer.
Au moins 14 personnes, dont 
une adolescente de 15 ans, 
ont été tuées et 64 blessées 
dans le bombardement de 
cet immeuble, a indiqué tôt 
dimanche matin le chef de 
l’administration militaire 
régionale de Dnipropetrovsk, 

Valentyn Reznichenko.

Selon lui, les secours ont 

jusqu’à présent réussi à 

extraire 38 survivants des 

décombres. D’après la 

présidence ukrainienne, entre 

100 et 200 personnes sont 

sans abri à la suite de cette 

frappe, et quelque 1.700 

habitants de Dnipro étaient 

privés d’électricité et de 

chauffage.

Dans le sud, à Kryvyi Rig, 

une personne a été tuée et 

une autre blessée dans la 

destruction d’immeubles 

d’habitation par une frappe, 

selon un bilan officiel.

DJEDDAH: 
Une nouvelle 
offensive 

terrestre turque en 
Syrie est «possible 
à tout moment», a 
déclaré samedi un haut 
collaborateur du président 
Recep Tayyip Erdogan, 
malgré un rapprochement 
entre Damas et Ankara 
négocié par Moscou.
Le Kremlin tente de 
mettre fin à plus d’une 
décennie d’hostilité entre 

les deux pays voisins, 
qui a commencé lorsque 
la Turquie a soutenu les 
efforts des rebelles pour 
renverser le président 
Bachar el-Assad au 
début de la guerre civile 
syrienne.
Depuis, la Turquie a 
également lancé une série 
d’incursions dans le nord 
de la Syrie, la plupart 
visant les forces kurdes 
qu’elle considère comme 
des «terroristes».

Le conseiller en politique 
étrangère d’Erdogan, 
Ibrahim Kalin, a déclaré 
que la pression russe 
en faveur de la paix 
ne signifiait pas que la 
Turquie abandonnait 
l’option de lancer une 
nouvelle campagne 
qu’Ankara prévient 
depuis des mois.
«Une opération terrestre 
est possible à tout moment 
en fonction du niveau 
des menaces que nous 

recevons», a annoncé 
Kalin aux journalistes. 
«La Turquie ne vise 
jamais l’État syrien ni les 
civils syriens.»
Ses commentaires sont 
intervenus deux jours 
après la déclaration faite 
par El-Assad quant aux 
futurs pourparlers avec 
Ankara qui devraient 
avoir pour objectif «la 
fin de l’occupation» de 
certaines parties de la 
Syrie par la Turquie. 

Ankara possède des bases 
militaires dans le nord 
de la Syrie et soutient 
également certaines 
milices locales qui luttent 
contre le régime.
Erdogan, qui a qualifié 
El-Assad de «terroriste» 
en 2017, s’est ouvert à 
l’idée de rencontrer le 
président syrien avant 
les élections générales 
de Turquie, désormais 
attendues en mai.

Un avion avec 
72 personnes à 
bord s’est écrasé 

au Népal dimanche, ont 
déclaré un responsable 
local et un porte-parole de 
la compagnie aérienne Yeti 
Airlines, précisant ignorer 
“s’il y a des survivants”.
“Il y a 68 passagers à 
bord et quatre membres 
d’équipage ... les secours 
sont en chemin, nous ne 
savons pas actuellement 
s’il y a des survivants”, 
a déclaré Sudarshan 
Bartaula à l’AFP.
L’avion s’est écrasé entre 
l’ancien et le nouvel 
aéroport de Pokhara au 
centre du Népal.
La carlingue était en feu 

et les sauveteurs tentaient 
d’éteindre l’incendie, a 
déclaré un responsable 
local Gurudutta Dhakal.
“Des secours sont déjà 
arrivés sur place et tentent 
d’éteindre le feu”, a 
ajouté Gurudutta Dhakal, 
précisant qu’ils étaient 
“concentrés d’abord sur 
l’extinction du feu et sur le 
sauvetage des passagers”.
L’industrie aérienne 
népalaise a connu un 
véritable essor ces dernières 
années, transportant 
des marchandises et 
des personnes dans des 
régions difficiles d’accès, 
ainsi que des randonneurs 
venus faire du trekking et 
des alpinistes étrangers. 

Mais elle a souffert d’un 
manque de sécurité dû 
à une formation et une 
maintenance insuffisantes.
L’Union européenne 
a interdit à tous les 
transporteurs népalais 
d’accéder à son espace 
aérien pour des raisons de 
sécurité.
Le pays himalayen possède 
également certaines des 
pistes les plus isolées et les 
plus délicates du monde, 
flanquées de pics enneigés 
dont l’approche constitue 
un défi même pour les 
pilotes chevronnés.
Les exploitants 
d’avions affirment que 
le Népal ne dispose 
pas d’infrastructures 

permettant d’établir 

des prévisions 

météorologiques précises, 

en particulier dans les 

régions reculées au relief 
montagneux accidenté, où 
des accidents mortels ont 
eu lieu par le passé.
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PREMIER LEAGUE : 
La pire performance de l’histoire de Liverpool ?

Le manager de Liverpool, e manager de Liverpool, 
Jurgen Klopp, a critiqué Jurgen Klopp, a critiqué 
les efforts de son équipe les efforts de son équipe 

lors de l’humiliante défaite lors de l’humiliante défaite 
3-0 en Premier League contre 3-0 en Premier League contre 
Brighton & HoveBrighton & Hove
L’ailier Solly March a inscrit L’ailier Solly March a inscrit 
un doublé et créé un troisième un doublé et créé un troisième 
but pour Brighton, qui a but pour Brighton, qui a 
dominé le match du début à dominé le match du début à 
la fin. Liverpool n’a pas été la fin. Liverpool n’a pas été 
en mesure de lancer une seule en mesure de lancer une seule 
attaque digne de ce nom.attaque digne de ce nom.
«Massivement frustré, «Massivement frustré, 
félicitations à Brighton pour félicitations à Brighton pour 
son super match contre un son super match contre un 
mauvais adversaire. Nous mauvais adversaire. Nous 
n’étions pas bons aujourd’hui, n’étions pas bons aujourd’hui, 
je ne me souviens pas d’une je ne me souviens pas d’une 
bonne phase ou période», a bonne phase ou période», a 
déclaré un Klopp irrité.déclaré un Klopp irrité.
«Faire mieux qu’aujourd’hui «Faire mieux qu’aujourd’hui 
devrait être facile, car c’est devrait être facile, car c’est 
vraiment un point bas. Je ne vraiment un point bas. Je ne 
me souviens pas d’un match me souviens pas d’un match 
plus mauvais», a-t-il ajouté.plus mauvais», a-t-il ajouté.
Malgré la défaite 3-1 contre Malgré la défaite 3-1 contre 
Brentford lors de leur dernier Brentford lors de leur dernier 
match de Premier League le 2 match de Premier League le 2 
janvier, Klopp a déclaré qu’ il janvier, Klopp a déclaré qu’il 
était confiant avant le match était confiant avant le match 
de samedi que son équipe de samedi que son équipe 

pourrait obtenir une victoire pourrait obtenir une victoire 
bien nécessaire.bien nécessaire.
«Il n’y avait aucun signe «Il n’y avait aucun signe 
pour cette performance pour cette performance 
avant le match, mais c’est avant le match, mais c’est 
probablement comme ça que probablement comme ça que 
ça se passe parfois. Il n’y a rien ça se passe parfois. Il n’y a rien 
que je pensais hier ou ce matin que je pensais hier ou ce matin 

que cela pourrait arriver».que cela pourrait arriver».
La campagne de Liverpool a La campagne de Liverpool a 
été déraillée par de mauvaises été déraillée par de mauvaises 
performances et des blessures performances et des blessures 
de joueurs clés, avec le de joueurs clés, avec le 
capitaine Virgil van Dijk capitaine Virgil van Dijk 
absent en raison d’une entorse absent en raison d’une entorse 
aux ischio-jambiers et la aux ischio-jambiers et la 

récente recrue Cody Gakpo récente recrue Cody Gakpo 
qui a débuté en attaque en qui a débuté en attaque en 
raison de l’absence de Darwin raison de l’absence de Darwin 
Nunez.Nunez.
En conséquence, les Reds En conséquence, les Reds 
ont eu du mal à conserver ont eu du mal à conserver 
la possession du ballon et la possession du ballon et 
Brighton a su profiter des Brighton a su profiter des 

occasions qui lui ont été occasions qui lui ont été 
offertes.offertes.
Liverpool est huitième au Liverpool est huitième au 
classement avec 28 points, à classement avec 28 points, à 
sept longueurs du quatrième, sept longueurs du quatrième, 
Newcastle United, qui occupe Newcastle United, qui occupe 
actuellement la dernière place actuellement la dernière place 
en Ligue des champions.en Ligue des champions.

Dans la poule «B» de ans la poule «B» de 
Annaba, l’équipe du Annaba, l’équipe du 
Sénégal est venue à Sénégal est venue à 

bout de  la cote d’ Ivoire dans un bout de  la cote d’Ivoire dans un 
match disputé de bout en bout match disputé de bout en bout 
( 1/0). En effet, les lions de la ( 1/0). En effet, les lions de la 
Terranga ont réussi à arracher Terranga ont réussi à arracher 
leur victoire à la 78’ grâce à une leur victoire à la 78’ grâce à une 
réalisation de Moussa N’daye réalisation de Moussa N’daye 
qui a repris une balle renvoyée qui a repris une balle renvoyée 
par la transversale pour battre par la transversale pour battre 
le gardien Ivoirien, malgré le le gardien Ivoirien, malgré le 
pressing des Ivoiriens le score pressing des Ivoiriens le score 
restera inchangé. Par ce premier restera inchangé. Par ce premier 
succès le Sénégal occupe la succès le Sénégal occupe la 
première place en attendant sa première place en attendant sa 
prochaine sortie. prochaine sortie. 
Dans sa déclaration à la fin Dans sa déclaration à la fin 
des hostilités,   l’entraineur du des hostilités,   l’entraineur du 
Sénégal. Alain Cissé  a estimé Sénégal. Alain Cissé  a estimé 
que c’était un match compliqué».    que c’était un match compliqué».    
C’est un succès bon pour le C’est un succès bon pour le 
moral. C’est un match très moral. C’est un match très 
disputé, la formation de la Cote disputé, la formation de la Cote 
d ‘ Ivoire nous a créé beaucoup d ‘Ivoire nous a créé beaucoup 
de difficulté surtout dans la de difficulté surtout dans la 
première période du jeu au cours première période du jeu au cours 

de laquelle notre formation s’est de laquelle notre formation s’est 
limitée à jouer la prudence pour limitée à jouer la prudence pour 
analyser le jeu de son adversaire, analyser le jeu de son adversaire, 
c’est la raison pour laquelle c’est la raison pour laquelle 
d’ailleurs on a réussi après à d’ailleurs on a réussi après à 
développer notre jeu et à harceler développer notre jeu et à harceler 
notre protagoniste et marquer notre protagoniste et marquer 
ainsi dans le dernier quart - ainsi dans le dernier quart - 
heure de la partie.  On se projette heure de la partie.  On se projette 
maintenant sur notre prochain maintenant sur notre prochain 
adversaire» a-t-il déclaréadversaire» a-t-il déclaré
Dans l’autre camp, leurs Dans l’autre camp, leurs 
adversaires du jour visiblement adversaires du jour visiblement 
déçus par ce résultat alors qu’ ils déçus par ce résultat alors qu’ils 
ont pris un léger ascendant ont pris un léger ascendant 
dès l’entame des hostilités, dès l’entame des hostilités, 
les Ivoiriens qui avaient pris les Ivoiriens qui avaient pris 
le match en main dès le début le match en main dès le début 
pouvaient bien ouvrir la marque pouvaient bien ouvrir la marque 
sans quelques maladresses sans quelques maladresses 
relevées dans la première mi-relevées dans la première mi-
temps , mais ils n’ont pas réussir temps , mais ils n’ont pas réussir 
à concrétiser leurs occasions.,à concrétiser leurs occasions.,

L’entraineur de la sélection L’entraineur de la sélection 
de la cote d’ivoire  Souhaila de la cote d’ivoire  Souhaila 
Hadara «On doit se remettre Hadara «On doit se remettre 

au plus viteau plus vite
Dans sa première déclaration à Dans sa première déclaration à 

son arrivée à Annaba après le son arrivée à Annaba après le 
stage effectué par son équipe stage effectué par son équipe 
de deux semaines en Tunisie de deux semaines en Tunisie 
«qu’ ils ont effectué une bonne «qu’ils ont effectué une bonne 
préparation pour aller loin. préparation pour aller loin. 
Seulement il se souci de la Seulement il se souci de la 
difficulté de cette poule « B». difficulté de cette poule « B». 
Preuve en est. Il avait bien raison Preuve en est. Il avait bien raison 
face à une coriace équipe du face à une coriace équipe du 
Sénégal venue avec de grandes Sénégal venue avec de grandes 
ambitions à cette CHAN 2022. ambitions à cette CHAN 2022. 
Ainsi, En s’exprimant à la Ainsi, En s’exprimant à la 
presse, il dira avec lucidité « presse, il dira avec lucidité « 
C’est un match très disputé entre C’est un match très disputé entre 
les deux formations qui ont mis les deux formations qui ont mis 
dès le démarrage de la partie, le dès le démarrage de la partie, le 
pied sur le plancher, on avait la pied sur le plancher, on avait la 
possibilité cependant de marquer possibilité cependant de marquer 
dans la première période du jeu, dans la première période du jeu, 
sans l’excès de précipitations sans l’excès de précipitations 
malheureusement on a encaissé malheureusement on a encaissé 
en fin des hostilités, maintenant en fin des hostilités, maintenant 
on va essayer de se remettre on va essayer de se remettre 
au plus vite pour chercher la au plus vite pour chercher la 
qualification « à commencer qualification « à commencer 
par notre prochain match»  a par notre prochain match»  a 
ainsi conclu. Le coach de la cote ainsi conclu. Le coach de la cote 
d’ Ivoire Souhaila Hadra.d’Ivoire Souhaila Hadra.

ANNABA / CHAN 2022
Senegal - Cote d’ivoire : Les lions dela Terranga au finish (1/0)

Les déclarations des entraineurs
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On peut dire que n peut dire que 
le monde entier le monde entier 
attend les débuts de attend les débuts de 

Cristiano Ronaldo avec Al Cristiano Ronaldo avec Al 
Nassr, lui qui a rejoint le club Nassr, lui qui a rejoint le club 
saoudien en décembre .saoudien en décembre .
Malheureusement, les fans Malheureusement, les fans 
devront attendre encore 16 devront attendre encore 16 
jours, car le joueur de 37 jours, car le joueur de 37 
ans purge une suspension ans purge une suspension 
de deux matches pour avoir de deux matches pour avoir 
brisé le téléphone d’un brisé le téléphone d’un 
supporter d’Everton, alors supporter d’Everton, alors 
qu’ il était encore un joueur qu’il était encore un joueur 
de Manchester United. Il de Manchester United. Il 
est également entendu que est également entendu que 
Ronaldo a été enregistré Ronaldo a été enregistré 
tardivement par son nouveau tardivement par son nouveau 
club après son arrivée.club après son arrivée.
Alors que l’ancienne star du Alors que l’ancienne star du 
Real Madrid et de Manchester Real Madrid et de Manchester 
United continue de s’entraîner United continue de s’entraîner 
pour atteindre sa pleine pour atteindre sa pleine 
capacité avant ses débuts, capacité avant ses débuts, 
l’ entraîneur de l’équipe l’entraîneur de l’équipe 
nationale d’Arabie saoudite, nationale d’Arabie saoudite, 
Hervé Renard, a salué Hervé Renard, a salué 
l’arrivée de la «superstar» l’arrivée de la «superstar» 
portugaise à Al Nassr. Le portugaise à Al Nassr. Le 
manager de 54 ans a parlé de manager de 54 ans a parlé de 
l’énorme impact que Ronaldo l’énorme impact que Ronaldo 
aura sur le pays lors d’un aura sur le pays lors d’un 
entretien avec TribalFootball.entretien avec TribalFootball.
L’effet Cristiano RonaldoL’effet Cristiano Ronaldo

«En raison de la carrière de «En raison de la carrière de 
Cristiano Ronaldo, en raison Cristiano Ronaldo, en raison 
de l’ impact médiatique qu’ il de l’impact médiatique qu’il 
a, c’est quelque chose qui ne a, c’est quelque chose qui ne 
peut pas être défini. C’est une peut pas être défini. C’est une 
lumière, c’est un soleil qui lumière, c’est un soleil qui 

couvre l’Arabie Saoudite», a couvre l’Arabie Saoudite», a 
déclaré Renard. «En tout cas, déclaré Renard. «En tout cas, 
c’est l’ objectif. Il va mettre c’est l’objectif. Il va mettre 
le pays en avant un peu plus le pays en avant un peu plus 
rapidement. Pour situer le rapidement. Pour situer le 
contexte, Mohammad bin contexte, Mohammad bin 

Salman est arrivé au pouvoir Salman est arrivé au pouvoir 
en 2017. Cela fait cinq, six en 2017. Cela fait cinq, six 
ans et [le développement du ans et [le développement du 
football] est très court, donc il football] est très court, donc il 
y a une volonté d’atteindre un y a une volonté d’atteindre un 
objectif qui est un slogan ici objectif qui est un slogan ici 

: «Saudi 2030. [En référence : «Saudi 2030. [En référence 
au fait que le pays se porte au fait que le pays se porte 
candidat pour accueillir la candidat pour accueillir la 
Coupe du monde].Coupe du monde].
«Aujourd’hui, l’Arabie «Aujourd’hui, l’Arabie 
saoudite est l’un de ces saoudite est l’un de ces 
pays, peu nombreux dans le pays, peu nombreux dans le 
monde, qui peuvent attirer monde, qui peuvent attirer 
de nombreuses grandes de nombreuses grandes 
célébrités internationales», célébrités internationales», 
a poursuivi M. Renard. «Ce a poursuivi M. Renard. «Ce 
n’est pas seulement dans n’est pas seulement dans 
le secteur du sport, dans le le secteur du sport, dans le 
secteur de la musique, nous secteur de la musique, nous 
avons DJ Snake et Drake, avons DJ Snake et Drake, 
qui viennent souvent en qui viennent souvent en 
Arabie saoudite, etc. Ce ne Arabie saoudite, etc. Ce ne 
sont que des exemples sur sont que des exemples sur 
le plan culturel. Le sport le plan culturel. Le sport 
fera également partie de ces fera également partie de ces 
vecteurs qui feront dépenser vecteurs qui feront dépenser 
beaucoup d’argent à l’Arabie beaucoup d’argent à l’Arabie 
saoudite. Mais si elle le fait, saoudite. Mais si elle le fait, 
elle pourra certainement se elle pourra certainement se 
le permettre. Le pays sera le permettre. Le pays sera 
alors l’objet d’une attention alors l’objet d’une attention 
considérable. La victoire considérable. La victoire 
contre l’Argentine en Coupe contre l’Argentine en Coupe 
du monde était déjà une du monde était déjà une 
grande victoire et l’ arrivée grande victoire et l’arrivée 
de Cristiano Ronaldo est de Cristiano Ronaldo est 
quelque chose d’énorme pour quelque chose d’énorme pour 
le pays», a conclu le patron le pays», a conclu le patron 
saoudien.saoudien.

Si le Championnat d’Afrique i le Championnat d’Afrique 
des Nations 2022 (reporté des Nations 2022 (reporté 
à 2023) est avant tout à 2023) est avant tout 

une compétition sportive, sa une compétition sportive, sa 
cérémonie inaugurale, elle, cérémonie inaugurale, elle, 
revêtait évidemment un enjeu revêtait évidemment un enjeu 
diplomatique fort pour notre diplomatique fort pour notre 
patrie.patrie.
Du pain, des jeux... mais cette fois Du pain, des jeux... mais cette fois 
au service du politique. Comme au service du politique. Comme 
beaucoup, je suis de ceux qui, beaucoup, je suis de ceux qui, 
par formation doctrinale ou par par formation doctrinale ou par 
simple analyse du réel, pensent simple analyse du réel, pensent 
que tout est politique.que tout est politique.

Bien sûr, le football est Bien sûr, le football est 
politique!politique!

Tout? Oui, tout, des choix Tout? Oui, tout, des choix 
sémantiques à celui du chanteur sémantiques à celui du chanteur 
préféré, tout est politique préféré, tout est politique 
par essence mais de la noble par essence mais de la noble 
politique, évidemment. À cet politique, évidemment. À cet 
effet, il conviendra de distinguer effet, il conviendra de distinguer 
le politique, c’est-à-dire la forme le politique, c’est-à-dire la forme 
d’art suprême en ce qu’elle d’art suprême en ce qu’elle 
consiste à penser la vie dans consiste à penser la vie dans 
son ensemble; du politicien, son ensemble; du politicien, 
carriériste et vulgaire comptable carriériste et vulgaire comptable 
qui ajoute des pourcentages ici qui ajoute des pourcentages ici 
et en enlève là pour gérer son et en enlève là pour gérer son 
pays... et non le faire rêver.pays... et non le faire rêver.
L’Algérie de 2023 s’est faite L’Algérie de 2023 s’est faite 
maître dans l’art de politiser ses maître dans l’art de politiser ses 
différents mouvements, scène différents mouvements, scène 
diplomatique comprise. Ramtane diplomatique comprise. Ramtane 
Lamamra, parmi les plus reconnus Lamamra, parmi les plus reconnus 
lorsqu’ il s’agit d’ impulser une lorsqu’il s’agit d’impulser une 
politique étrangère de qualité, politique étrangère de qualité, 
a ainsi renouvelé la tradition a ainsi renouvelé la tradition 
révolutionnaire de notre nation révolutionnaire de notre nation 
en multipliant les déplacements, en multipliant les déplacements, 
les accords bilatéraux et... les accords bilatéraux et... 
l’ ingénieuse mise au service du l’ingénieuse mise au service du 

moindre évènement au profit moindre évènement au profit 
de notre vision du monde, en de notre vision du monde, en 
Algérie comme en dehors.Algérie comme en dehors.
Le CHAN 2022 s’ inscrit Le CHAN 2022 s’inscrit 
logiquement dans cette logiquement dans cette 
continuité, (ré)instaurée par continuité, (ré)instaurée par 
le président Abdelmadjid le président Abdelmadjid 
Tebboune depuis son arrivée Tebboune depuis son arrivée 
à la mandature suprême. Les à la mandature suprême. Les 
Jeux Méditerranéens avaient Jeux Méditerranéens avaient 
déjà été la première pierre du déjà été la première pierre du 
retour de l’ancienne Mecque retour de l’ancienne Mecque 
des Révolutionnaires (cf des Révolutionnaires (cf 
Amílcar Cabral) au sein du Amílcar Cabral) au sein du 
concert international, la guitare concert international, la guitare 
électrique du plus rebelle des électrique du plus rebelle des 
pays s’étant faite oublier du pays s’étant faite oublier du 
monde par ses errements et sa monde par ses errements et sa 
quasi autarcie.quasi autarcie.

Le CHAN, première pierre?Le CHAN, première pierre?
Les enjeux de ce tournoi africain Les enjeux de ce tournoi africain 
sont cependant différents. Si sont cependant différents. Si 
les JM se limitaient à la seule les JM se limitaient à la seule 
Oran, à quelques compétitions Oran, à quelques compétitions 
finalement méconnues du grand finalement méconnues du grand 
public, et à permettre le retour public, et à permettre le retour 
sur notre terre de certaines sur notre terre de certaines 
nationalités qui n’avaient pu/nationalités qui n’avaient pu/
voulu la fouler de longue date, voulu la fouler de longue date, 
le CHAN, lui, est au service le CHAN, lui, est au service 
d’une vision continentale, d’une vision continentale, 
implique la nation entière et implique la nation entière et 
est supposé résoudre bien des est supposé résoudre bien des 
problématiques.problématiques.
L’Algérie qui se veut Nouvelle L’Algérie qui se veut Nouvelle 
sait l’ importance que revêt la sait l’importance que revêt la 
diplomatie du sport, et elle diplomatie du sport, et elle 
en a tiré les conséquences en en a tiré les conséquences en 
investissant massivement dans investissant massivement dans 
les équipements sportifs (stades, les équipements sportifs (stades, 
mais également la multiplication mais également la multiplication 
des «city stade» à travers la des «city stade» à travers la 

capitale et progressivement capitale et progressivement 
l’ensemble du pays) tout l’ensemble du pays) tout 
en sollicitant l’obtention en sollicitant l’obtention 
de différentes compétitions de différentes compétitions 
d’envergure... dont la prochaine d’envergure... dont la prochaine 
Coupe d’Afrique des Nations, Coupe d’Afrique des Nations, 
évidemment.évidemment.
À cet effet, le CHAN est une À cet effet, le CHAN est une 
première étape logique. Quel première étape logique. Quel 
pays aurait l’ indécence de pays aurait l’indécence de 
vouloir accueillir la plus grande vouloir accueillir la plus grande 
compétition africaine s’ il ne se compétition africaine s’il ne se 
montre pas digne d’un tournoi des montre pas digne d’un tournoi des 
locaux qui suppose généralement locaux qui suppose généralement 
moins de stades, moins de public, moins de stades, moins de public, 
moins d’ investissement et moins moins d’investissement et moins 
de protocoles (diplomatiques, de protocoles (diplomatiques, 
sécuritaires) en tout genre?sécuritaires) en tout genre?
Également, ce tournoi est Également, ce tournoi est 
l’occasion pour l’Algérie l’occasion pour l’Algérie 
de raffermir les liens avec de raffermir les liens avec 
certains (une Libye qui risque certains (une Libye qui risque 
le démantèlement, un Sénégal le démantèlement, un Sénégal 
qui s’est souvent tourné vers qui s’est souvent tourné vers 
le Maroc), de redécouvrir le Maroc), de redécouvrir 
certains autres (Mozambique, certains autres (Mozambique, 
Madagascar) et, enfin, de se Madagascar) et, enfin, de se 
réconcilier avec le Cameroun, réconcilier avec le Cameroun, 
évidemment, dont la participation évidemment, dont la participation 
a été un enjeu important pour a été un enjeu important pour 
notre diplomatie.notre diplomatie.

Non, le sport n’est pas une Non, le sport n’est pas une 
trêvetrêve

Reste un pays avec qui les Reste un pays avec qui les 
relations semblaient si (dis)relations semblaient si (dis)
tendues qu’elles se sont tendues qu’elles se sont 
finalement rompues : le Maroc, finalement rompues : le Maroc, 
évidemment. Fouzi Lekjaa, évidemment. Fouzi Lekjaa, 
président de la Fédération président de la Fédération 
Royale Marocaine de Football Royale Marocaine de Football 
(FRMF), a mis en scène sa fausse (FRMF), a mis en scène sa fausse 
arrivée pour le tournoi, mais ses arrivée pour le tournoi, mais ses 

Fourberies de Scapin (du pauvre) Fourberies de Scapin (du pauvre) 
se sont heurtées aux déclarations se sont heurtées aux déclarations 
d’un Motsepe, président de la d’un Motsepe, président de la 
CAF, qui a lui-même reconnu CAF, qui a lui-même reconnu 
que le communiqué agressif de que le communiqué agressif de 
la FRMF avait privé le pays d’un la FRMF avait privé le pays d’un 
vol direct pour Constantine. Nos vol direct pour Constantine. Nos 
deux nations ne se comprennent deux nations ne se comprennent 
plus, ne sauraient user d’un plus, ne sauraient user d’un 
intermédiaire pour se parler et intermédiaire pour se parler et 
s’envoient mutuellement des s’envoient mutuellement des 
piques qui, malheureusement, piques qui, malheureusement, 
nous privent d’une intégration nous privent d’une intégration 
régionale qui pourrait accélérer régionale qui pourrait accélérer 
encore nos deux développements.encore nos deux développements.
La cérémonie en elle-même, La cérémonie en elle-même, 
évidemment, s’ inscrit dans évidemment, s’inscrit dans 
cette logique. Le tout nouvel cette logique. Le tout nouvel 
écrin algérois avait déjà pris écrin algérois avait déjà pris 
le nom de Nelson Mandela, le nom de Nelson Mandela, 
authentique ami de l’Algérie authentique ami de l’Algérie 
mais également fidèle à la lutte mais également fidèle à la lutte 
pour l’autodétermination des pour l’autodétermination des 
peuples. La résolution 1514 peuples. La résolution 1514 
de l’Assemblée Générale des de l’Assemblée Générale des 
Nations Unies, qui consacre (de Nations Unies, qui consacre (de 
manière non contraignante), manière non contraignante), 
le droit des peuples à disposer le droit des peuples à disposer 
d’eux-mêmes, a été le pilier d’eux-mêmes, a été le pilier 
fondamental de la politique fondamental de la politique 
étrangère de l’Algérie au sortir étrangère de l’Algérie au sortir 
de sa révolution tout comme elle de sa révolution tout comme elle 
a été le moteur de l’action de a été le moteur de l’action de 
l’éternel président sud-africain.l’éternel président sud-africain.
La présence de son petit fils et La présence de son petit fils et 
de son discours, qui s’ inscrit de son discours, qui s’inscrit 
également dans la continuité de également dans la continuité de 
sa propre pensée (et non d’un sa propre pensée (et non d’un 
brûlot qu’aurait écrit l’Algérie, brûlot qu’aurait écrit l’Algérie, 
contrairement à ce que sous-contrairement à ce que sous-
entendaient certains), a parachevé entendaient certains), a parachevé 
l’aspect politico-diplomatique l’aspect politico-diplomatique 

d’une cérémonie pourtant d’une cérémonie pourtant 
contrainte à se limiter à une demi-contrainte à se limiter à une demi-
heure. Après la mise en valeur heure. Après la mise en valeur 
du patrimoine national (jusque du patrimoine national (jusque 
dans la bâche de couverture de dans la bâche de couverture de 
la pelouse, qui mettait  en valeur la pelouse, qui mettait  en valeur 
les peintures présentes sur le les peintures présentes sur le 
plafond de beaucoup de foyers plafond de beaucoup de foyers 
algérois anciens), déjà l’une des algérois anciens), déjà l’une des 
principales oeuvres de Ramtane principales oeuvres de Ramtane 
Lamamra et ses troupes à Lamamra et ses troupes à 
l’UNESCO, c’est par un discours l’UNESCO, c’est par un discours 
fortement politisé, en soutien fortement politisé, en soutien 
aux causes palestiniennes et aux causes palestiniennes et 
sahraouies, que s’est poursuivie sahraouies, que s’est poursuivie 
cette inauguration du tournoi des cette inauguration du tournoi des 
locaux.locaux.
L’Algérie a toujours été férue L’Algérie a toujours été férue 
de politique. Le CHAN, de politique. Le CHAN, 
pourtant tournoi relativement pourtant tournoi relativement 
anonyme, n’a donc pas échappé anonyme, n’a donc pas échappé 
à cette logique et pourrait bien à cette logique et pourrait bien 
contribuer, une fois de plus, à contribuer, une fois de plus, à 
remettre l’Algérie sur le devant remettre l’Algérie sur le devant 
de la scène diplomatique. de la scène diplomatique. 
Il ne saurait y avoir d’autre Il ne saurait y avoir d’autre 
juge, cependant, que celui des juge, cependant, que celui des 
accomplissements. À travers accomplissements. À travers 
cette compétition, l’espoir cette compétition, l’espoir 
d’accueillir la CAN 2025 est d’accueillir la CAN 2025 est 
immense. Avec ce CHAN, le plan immense. Avec ce CHAN, le plan 
d’ investissement massif dans les d’investissement massif dans les 
équipements doit être réellement équipements doit être réellement 
concrétisé, et les travaux enfin concrétisé, et les travaux enfin 
finis dans les temps. Avec cette finis dans les temps. Avec cette 
volonté de diplomatie sportive, volonté de diplomatie sportive, 
il faudra donc adosser au plaisir il faudra donc adosser au plaisir 
du peuple, facilement acquis, du peuple, facilement acquis, 
le si nécessaire et si attendu le si nécessaire et si attendu 
développement économique et développement économique et 
humain.  Le sport, oui, mais au humain.  Le sport, oui, mais au 
service de la patrie!service de la patrie!

CHAN 2022 :
La diplomatie du sport par excellence

AL NASSR 
L’avis tranché d’Hervé Renard sur Cristiano Ronaldo

Tayeb Zgaoula
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PREMIER LEAGUE : 
La pire performance de l’histoire de Liverpool ?

Le manager de Liverpool, e manager de Liverpool, 
Jurgen Klopp, a critiqué Jurgen Klopp, a critiqué 
les efforts de son équipe les efforts de son équipe 

lors de l’humiliante défaite lors de l’humiliante défaite 
3-0 en Premier League contre 3-0 en Premier League contre 
Brighton & HoveBrighton & Hove
L’ailier Solly March a inscrit L’ailier Solly March a inscrit 
un doublé et créé un troisième un doublé et créé un troisième 
but pour Brighton, qui a but pour Brighton, qui a 
dominé le match du début à dominé le match du début à 
la fin. Liverpool n’a pas été la fin. Liverpool n’a pas été 
en mesure de lancer une seule en mesure de lancer une seule 
attaque digne de ce nom.attaque digne de ce nom.
«Massivement frustré, «Massivement frustré, 
félicitations à Brighton pour félicitations à Brighton pour 
son super match contre un son super match contre un 
mauvais adversaire. Nous mauvais adversaire. Nous 
n’étions pas bons aujourd’hui, n’étions pas bons aujourd’hui, 
je ne me souviens pas d’une je ne me souviens pas d’une 
bonne phase ou période», a bonne phase ou période», a 
déclaré un Klopp irrité.déclaré un Klopp irrité.
«Faire mieux qu’aujourd’hui «Faire mieux qu’aujourd’hui 
devrait être facile, car c’est devrait être facile, car c’est 
vraiment un point bas. Je ne vraiment un point bas. Je ne 
me souviens pas d’un match me souviens pas d’un match 
plus mauvais», a-t-il ajouté.plus mauvais», a-t-il ajouté.
Malgré la défaite 3-1 contre Malgré la défaite 3-1 contre 
Brentford lors de leur dernier Brentford lors de leur dernier 
match de Premier League le 2 match de Premier League le 2 
janvier, Klopp a déclaré qu’ il janvier, Klopp a déclaré qu’il 
était confiant avant le match était confiant avant le match 
de samedi que son équipe de samedi que son équipe 

pourrait obtenir une victoire pourrait obtenir une victoire 
bien nécessaire.bien nécessaire.
«Il n’y avait aucun signe «Il n’y avait aucun signe 
pour cette performance pour cette performance 
avant le match, mais c’est avant le match, mais c’est 
probablement comme ça que probablement comme ça que 
ça se passe parfois. Il n’y a rien ça se passe parfois. Il n’y a rien 
que je pensais hier ou ce matin que je pensais hier ou ce matin 

que cela pourrait arriver».que cela pourrait arriver».
La campagne de Liverpool a La campagne de Liverpool a 
été déraillée par de mauvaises été déraillée par de mauvaises 
performances et des blessures performances et des blessures 
de joueurs clés, avec le de joueurs clés, avec le 
capitaine Virgil van Dijk capitaine Virgil van Dijk 
absent en raison d’une entorse absent en raison d’une entorse 
aux ischio-jambiers et la aux ischio-jambiers et la 

récente recrue Cody Gakpo récente recrue Cody Gakpo 
qui a débuté en attaque en qui a débuté en attaque en 
raison de l’absence de Darwin raison de l’absence de Darwin 
Nunez.Nunez.
En conséquence, les Reds En conséquence, les Reds 
ont eu du mal à conserver ont eu du mal à conserver 
la possession du ballon et la possession du ballon et 
Brighton a su profiter des Brighton a su profiter des 

occasions qui lui ont été occasions qui lui ont été 
offertes.offertes.
Liverpool est huitième au Liverpool est huitième au 
classement avec 28 points, à classement avec 28 points, à 
sept longueurs du quatrième, sept longueurs du quatrième, 
Newcastle United, qui occupe Newcastle United, qui occupe 
actuellement la dernière place actuellement la dernière place 
en Ligue des champions.en Ligue des champions.

Dans la poule «B» de ans la poule «B» de 
Annaba, l’équipe du Annaba, l’équipe du 
Sénégal est venue à Sénégal est venue à 

bout de  la cote d’ Ivoire dans un bout de  la cote d’Ivoire dans un 
match disputé de bout en bout match disputé de bout en bout 
( 1/0). En effet, les lions de la ( 1/0). En effet, les lions de la 
Terranga ont réussi à arracher Terranga ont réussi à arracher 
leur victoire à la 78’ grâce à une leur victoire à la 78’ grâce à une 
réalisation de Moussa N’daye réalisation de Moussa N’daye 
qui a repris une balle renvoyée qui a repris une balle renvoyée 
par la transversale pour battre par la transversale pour battre 
le gardien Ivoirien, malgré le le gardien Ivoirien, malgré le 
pressing des Ivoiriens le score pressing des Ivoiriens le score 
restera inchangé. Par ce premier restera inchangé. Par ce premier 
succès le Sénégal occupe la succès le Sénégal occupe la 
première place en attendant sa première place en attendant sa 
prochaine sortie. prochaine sortie. 
Dans sa déclaration à la fin Dans sa déclaration à la fin 
des hostilités,   l’entraineur du des hostilités,   l’entraineur du 
Sénégal. Alain Cissé  a estimé Sénégal. Alain Cissé  a estimé 
que c’était un match compliqué».    que c’était un match compliqué».    
C’est un succès bon pour le C’est un succès bon pour le 
moral. C’est un match très moral. C’est un match très 
disputé, la formation de la Cote disputé, la formation de la Cote 
d ‘ Ivoire nous a créé beaucoup d ‘Ivoire nous a créé beaucoup 
de difficulté surtout dans la de difficulté surtout dans la 
première période du jeu au cours première période du jeu au cours 

de laquelle notre formation s’est de laquelle notre formation s’est 
limitée à jouer la prudence pour limitée à jouer la prudence pour 
analyser le jeu de son adversaire, analyser le jeu de son adversaire, 
c’est la raison pour laquelle c’est la raison pour laquelle 
d’ailleurs on a réussi après à d’ailleurs on a réussi après à 
développer notre jeu et à harceler développer notre jeu et à harceler 
notre protagoniste et marquer notre protagoniste et marquer 
ainsi dans le dernier quart - ainsi dans le dernier quart - 
heure de la partie.  On se projette heure de la partie.  On se projette 
maintenant sur notre prochain maintenant sur notre prochain 
adversaire» a-t-il déclaréadversaire» a-t-il déclaré
Dans l’autre camp, leurs Dans l’autre camp, leurs 
adversaires du jour visiblement adversaires du jour visiblement 
déçus par ce résultat alors qu’ ils déçus par ce résultat alors qu’ils 
ont pris un léger ascendant ont pris un léger ascendant 
dès l’entame des hostilités, dès l’entame des hostilités, 
les Ivoiriens qui avaient pris les Ivoiriens qui avaient pris 
le match en main dès le début le match en main dès le début 
pouvaient bien ouvrir la marque pouvaient bien ouvrir la marque 
sans quelques maladresses sans quelques maladresses 
relevées dans la première mi-relevées dans la première mi-
temps , mais ils n’ont pas réussir temps , mais ils n’ont pas réussir 
à concrétiser leurs occasions.,à concrétiser leurs occasions.,

L’entraineur de la sélection L’entraineur de la sélection 
de la cote d’ivoire  Souhaila de la cote d’ivoire  Souhaila 
Hadara «On doit se remettre Hadara «On doit se remettre 

au plus viteau plus vite
Dans sa première déclaration à Dans sa première déclaration à 

son arrivée à Annaba après le son arrivée à Annaba après le 
stage effectué par son équipe stage effectué par son équipe 
de deux semaines en Tunisie de deux semaines en Tunisie 
«qu’ ils ont effectué une bonne «qu’ils ont effectué une bonne 
préparation pour aller loin. préparation pour aller loin. 
Seulement il se souci de la Seulement il se souci de la 
difficulté de cette poule « B». difficulté de cette poule « B». 
Preuve en est. Il avait bien raison Preuve en est. Il avait bien raison 
face à une coriace équipe du face à une coriace équipe du 
Sénégal venue avec de grandes Sénégal venue avec de grandes 
ambitions à cette CHAN 2022. ambitions à cette CHAN 2022. 
Ainsi, En s’exprimant à la Ainsi, En s’exprimant à la 
presse, il dira avec lucidité « presse, il dira avec lucidité « 
C’est un match très disputé entre C’est un match très disputé entre 
les deux formations qui ont mis les deux formations qui ont mis 
dès le démarrage de la partie, le dès le démarrage de la partie, le 
pied sur le plancher, on avait la pied sur le plancher, on avait la 
possibilité cependant de marquer possibilité cependant de marquer 
dans la première période du jeu, dans la première période du jeu, 
sans l’excès de précipitations sans l’excès de précipitations 
malheureusement on a encaissé malheureusement on a encaissé 
en fin des hostilités, maintenant en fin des hostilités, maintenant 
on va essayer de se remettre on va essayer de se remettre 
au plus vite pour chercher la au plus vite pour chercher la 
qualification « à commencer qualification « à commencer 
par notre prochain match»  a par notre prochain match»  a 
ainsi conclu. Le coach de la cote ainsi conclu. Le coach de la cote 
d’ Ivoire Souhaila Hadra.d’Ivoire Souhaila Hadra.

ANNABA / CHAN 2022
Senegal - Cote d’ivoire : Les lions dela Terranga au finish (1/0)

Les déclarations des entraineurs
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On peut dire que n peut dire que 
le monde entier le monde entier 
attend les débuts de attend les débuts de 

Cristiano Ronaldo avec Al Cristiano Ronaldo avec Al 
Nassr, lui qui a rejoint le club Nassr, lui qui a rejoint le club 
saoudien en décembre .saoudien en décembre .
Malheureusement, les fans Malheureusement, les fans 
devront attendre encore 16 devront attendre encore 16 
jours, car le joueur de 37 jours, car le joueur de 37 
ans purge une suspension ans purge une suspension 
de deux matches pour avoir de deux matches pour avoir 
brisé le téléphone d’un brisé le téléphone d’un 
supporter d’Everton, alors supporter d’Everton, alors 
qu’ il était encore un joueur qu’il était encore un joueur 
de Manchester United. Il de Manchester United. Il 
est également entendu que est également entendu que 
Ronaldo a été enregistré Ronaldo a été enregistré 
tardivement par son nouveau tardivement par son nouveau 
club après son arrivée.club après son arrivée.
Alors que l’ancienne star du Alors que l’ancienne star du 
Real Madrid et de Manchester Real Madrid et de Manchester 
United continue de s’entraîner United continue de s’entraîner 
pour atteindre sa pleine pour atteindre sa pleine 
capacité avant ses débuts, capacité avant ses débuts, 
l’ entraîneur de l’équipe l’entraîneur de l’équipe 
nationale d’Arabie saoudite, nationale d’Arabie saoudite, 
Hervé Renard, a salué Hervé Renard, a salué 
l’arrivée de la «superstar» l’arrivée de la «superstar» 
portugaise à Al Nassr. Le portugaise à Al Nassr. Le 
manager de 54 ans a parlé de manager de 54 ans a parlé de 
l’énorme impact que Ronaldo l’énorme impact que Ronaldo 
aura sur le pays lors d’un aura sur le pays lors d’un 
entretien avec TribalFootball.entretien avec TribalFootball.
L’effet Cristiano RonaldoL’effet Cristiano Ronaldo

«En raison de la carrière de «En raison de la carrière de 
Cristiano Ronaldo, en raison Cristiano Ronaldo, en raison 
de l’ impact médiatique qu’ il de l’impact médiatique qu’il 
a, c’est quelque chose qui ne a, c’est quelque chose qui ne 
peut pas être défini. C’est une peut pas être défini. C’est une 
lumière, c’est un soleil qui lumière, c’est un soleil qui 

couvre l’Arabie Saoudite», a couvre l’Arabie Saoudite», a 
déclaré Renard. «En tout cas, déclaré Renard. «En tout cas, 
c’est l’ objectif. Il va mettre c’est l’objectif. Il va mettre 
le pays en avant un peu plus le pays en avant un peu plus 
rapidement. Pour situer le rapidement. Pour situer le 
contexte, Mohammad bin contexte, Mohammad bin 

Salman est arrivé au pouvoir Salman est arrivé au pouvoir 
en 2017. Cela fait cinq, six en 2017. Cela fait cinq, six 
ans et [le développement du ans et [le développement du 
football] est très court, donc il football] est très court, donc il 
y a une volonté d’atteindre un y a une volonté d’atteindre un 
objectif qui est un slogan ici objectif qui est un slogan ici 

: «Saudi 2030. [En référence : «Saudi 2030. [En référence 
au fait que le pays se porte au fait que le pays se porte 
candidat pour accueillir la candidat pour accueillir la 
Coupe du monde].Coupe du monde].
«Aujourd’hui, l’Arabie «Aujourd’hui, l’Arabie 
saoudite est l’un de ces saoudite est l’un de ces 
pays, peu nombreux dans le pays, peu nombreux dans le 
monde, qui peuvent attirer monde, qui peuvent attirer 
de nombreuses grandes de nombreuses grandes 
célébrités internationales», célébrités internationales», 
a poursuivi M. Renard. «Ce a poursuivi M. Renard. «Ce 
n’est pas seulement dans n’est pas seulement dans 
le secteur du sport, dans le le secteur du sport, dans le 
secteur de la musique, nous secteur de la musique, nous 
avons DJ Snake et Drake, avons DJ Snake et Drake, 
qui viennent souvent en qui viennent souvent en 
Arabie saoudite, etc. Ce ne Arabie saoudite, etc. Ce ne 
sont que des exemples sur sont que des exemples sur 
le plan culturel. Le sport le plan culturel. Le sport 
fera également partie de ces fera également partie de ces 
vecteurs qui feront dépenser vecteurs qui feront dépenser 
beaucoup d’argent à l’Arabie beaucoup d’argent à l’Arabie 
saoudite. Mais si elle le fait, saoudite. Mais si elle le fait, 
elle pourra certainement se elle pourra certainement se 
le permettre. Le pays sera le permettre. Le pays sera 
alors l’objet d’une attention alors l’objet d’une attention 
considérable. La victoire considérable. La victoire 
contre l’Argentine en Coupe contre l’Argentine en Coupe 
du monde était déjà une du monde était déjà une 
grande victoire et l’ arrivée grande victoire et l’arrivée 
de Cristiano Ronaldo est de Cristiano Ronaldo est 
quelque chose d’énorme pour quelque chose d’énorme pour 
le pays», a conclu le patron le pays», a conclu le patron 
saoudien.saoudien.

Si le Championnat d’Afrique i le Championnat d’Afrique 
des Nations 2022 (reporté des Nations 2022 (reporté 
à 2023) est avant tout à 2023) est avant tout 

une compétition sportive, sa une compétition sportive, sa 
cérémonie inaugurale, elle, cérémonie inaugurale, elle, 
revêtait évidemment un enjeu revêtait évidemment un enjeu 
diplomatique fort pour notre diplomatique fort pour notre 
patrie.patrie.
Du pain, des jeux... mais cette fois Du pain, des jeux... mais cette fois 
au service du politique. Comme au service du politique. Comme 
beaucoup, je suis de ceux qui, beaucoup, je suis de ceux qui, 
par formation doctrinale ou par par formation doctrinale ou par 
simple analyse du réel, pensent simple analyse du réel, pensent 
que tout est politique.que tout est politique.

Bien sûr, le football est Bien sûr, le football est 
politique!politique!

Tout? Oui, tout, des choix Tout? Oui, tout, des choix 
sémantiques à celui du chanteur sémantiques à celui du chanteur 
préféré, tout est politique préféré, tout est politique 
par essence mais de la noble par essence mais de la noble 
politique, évidemment. À cet politique, évidemment. À cet 
effet, il conviendra de distinguer effet, il conviendra de distinguer 
le politique, c’est-à-dire la forme le politique, c’est-à-dire la forme 
d’art suprême en ce qu’elle d’art suprême en ce qu’elle 
consiste à penser la vie dans consiste à penser la vie dans 
son ensemble; du politicien, son ensemble; du politicien, 
carriériste et vulgaire comptable carriériste et vulgaire comptable 
qui ajoute des pourcentages ici qui ajoute des pourcentages ici 
et en enlève là pour gérer son et en enlève là pour gérer son 
pays... et non le faire rêver.pays... et non le faire rêver.
L’Algérie de 2023 s’est faite L’Algérie de 2023 s’est faite 
maître dans l’art de politiser ses maître dans l’art de politiser ses 
différents mouvements, scène différents mouvements, scène 
diplomatique comprise. Ramtane diplomatique comprise. Ramtane 
Lamamra, parmi les plus reconnus Lamamra, parmi les plus reconnus 
lorsqu’ il s’agit d’ impulser une lorsqu’il s’agit d’impulser une 
politique étrangère de qualité, politique étrangère de qualité, 
a ainsi renouvelé la tradition a ainsi renouvelé la tradition 
révolutionnaire de notre nation révolutionnaire de notre nation 
en multipliant les déplacements, en multipliant les déplacements, 
les accords bilatéraux et... les accords bilatéraux et... 
l’ ingénieuse mise au service du l’ingénieuse mise au service du 

moindre évènement au profit moindre évènement au profit 
de notre vision du monde, en de notre vision du monde, en 
Algérie comme en dehors.Algérie comme en dehors.
Le CHAN 2022 s’ inscrit Le CHAN 2022 s’inscrit 
logiquement dans cette logiquement dans cette 
continuité, (ré)instaurée par continuité, (ré)instaurée par 
le président Abdelmadjid le président Abdelmadjid 
Tebboune depuis son arrivée Tebboune depuis son arrivée 
à la mandature suprême. Les à la mandature suprême. Les 
Jeux Méditerranéens avaient Jeux Méditerranéens avaient 
déjà été la première pierre du déjà été la première pierre du 
retour de l’ancienne Mecque retour de l’ancienne Mecque 
des Révolutionnaires (cf des Révolutionnaires (cf 
Amílcar Cabral) au sein du Amílcar Cabral) au sein du 
concert international, la guitare concert international, la guitare 
électrique du plus rebelle des électrique du plus rebelle des 
pays s’étant faite oublier du pays s’étant faite oublier du 
monde par ses errements et sa monde par ses errements et sa 
quasi autarcie.quasi autarcie.

Le CHAN, première pierre?Le CHAN, première pierre?
Les enjeux de ce tournoi africain Les enjeux de ce tournoi africain 
sont cependant différents. Si sont cependant différents. Si 
les JM se limitaient à la seule les JM se limitaient à la seule 
Oran, à quelques compétitions Oran, à quelques compétitions 
finalement méconnues du grand finalement méconnues du grand 
public, et à permettre le retour public, et à permettre le retour 
sur notre terre de certaines sur notre terre de certaines 
nationalités qui n’avaient pu/nationalités qui n’avaient pu/
voulu la fouler de longue date, voulu la fouler de longue date, 
le CHAN, lui, est au service le CHAN, lui, est au service 
d’une vision continentale, d’une vision continentale, 
implique la nation entière et implique la nation entière et 
est supposé résoudre bien des est supposé résoudre bien des 
problématiques.problématiques.
L’Algérie qui se veut Nouvelle L’Algérie qui se veut Nouvelle 
sait l’ importance que revêt la sait l’importance que revêt la 
diplomatie du sport, et elle diplomatie du sport, et elle 
en a tiré les conséquences en en a tiré les conséquences en 
investissant massivement dans investissant massivement dans 
les équipements sportifs (stades, les équipements sportifs (stades, 
mais également la multiplication mais également la multiplication 
des «city stade» à travers la des «city stade» à travers la 

capitale et progressivement capitale et progressivement 
l’ensemble du pays) tout l’ensemble du pays) tout 
en sollicitant l’obtention en sollicitant l’obtention 
de différentes compétitions de différentes compétitions 
d’envergure... dont la prochaine d’envergure... dont la prochaine 
Coupe d’Afrique des Nations, Coupe d’Afrique des Nations, 
évidemment.évidemment.
À cet effet, le CHAN est une À cet effet, le CHAN est une 
première étape logique. Quel première étape logique. Quel 
pays aurait l’ indécence de pays aurait l’indécence de 
vouloir accueillir la plus grande vouloir accueillir la plus grande 
compétition africaine s’ il ne se compétition africaine s’il ne se 
montre pas digne d’un tournoi des montre pas digne d’un tournoi des 
locaux qui suppose généralement locaux qui suppose généralement 
moins de stades, moins de public, moins de stades, moins de public, 
moins d’ investissement et moins moins d’investissement et moins 
de protocoles (diplomatiques, de protocoles (diplomatiques, 
sécuritaires) en tout genre?sécuritaires) en tout genre?
Également, ce tournoi est Également, ce tournoi est 
l’occasion pour l’Algérie l’occasion pour l’Algérie 
de raffermir les liens avec de raffermir les liens avec 
certains (une Libye qui risque certains (une Libye qui risque 
le démantèlement, un Sénégal le démantèlement, un Sénégal 
qui s’est souvent tourné vers qui s’est souvent tourné vers 
le Maroc), de redécouvrir le Maroc), de redécouvrir 
certains autres (Mozambique, certains autres (Mozambique, 
Madagascar) et, enfin, de se Madagascar) et, enfin, de se 
réconcilier avec le Cameroun, réconcilier avec le Cameroun, 
évidemment, dont la participation évidemment, dont la participation 
a été un enjeu important pour a été un enjeu important pour 
notre diplomatie.notre diplomatie.

Non, le sport n’est pas une Non, le sport n’est pas une 
trêvetrêve

Reste un pays avec qui les Reste un pays avec qui les 
relations semblaient si (dis)relations semblaient si (dis)
tendues qu’elles se sont tendues qu’elles se sont 
finalement rompues : le Maroc, finalement rompues : le Maroc, 
évidemment. Fouzi Lekjaa, évidemment. Fouzi Lekjaa, 
président de la Fédération président de la Fédération 
Royale Marocaine de Football Royale Marocaine de Football 
(FRMF), a mis en scène sa fausse (FRMF), a mis en scène sa fausse 
arrivée pour le tournoi, mais ses arrivée pour le tournoi, mais ses 

Fourberies de Scapin (du pauvre) Fourberies de Scapin (du pauvre) 
se sont heurtées aux déclarations se sont heurtées aux déclarations 
d’un Motsepe, président de la d’un Motsepe, président de la 
CAF, qui a lui-même reconnu CAF, qui a lui-même reconnu 
que le communiqué agressif de que le communiqué agressif de 
la FRMF avait privé le pays d’un la FRMF avait privé le pays d’un 
vol direct pour Constantine. Nos vol direct pour Constantine. Nos 
deux nations ne se comprennent deux nations ne se comprennent 
plus, ne sauraient user d’un plus, ne sauraient user d’un 
intermédiaire pour se parler et intermédiaire pour se parler et 
s’envoient mutuellement des s’envoient mutuellement des 
piques qui, malheureusement, piques qui, malheureusement, 
nous privent d’une intégration nous privent d’une intégration 
régionale qui pourrait accélérer régionale qui pourrait accélérer 
encore nos deux développements.encore nos deux développements.
La cérémonie en elle-même, La cérémonie en elle-même, 
évidemment, s’ inscrit dans évidemment, s’inscrit dans 
cette logique. Le tout nouvel cette logique. Le tout nouvel 
écrin algérois avait déjà pris écrin algérois avait déjà pris 
le nom de Nelson Mandela, le nom de Nelson Mandela, 
authentique ami de l’Algérie authentique ami de l’Algérie 
mais également fidèle à la lutte mais également fidèle à la lutte 
pour l’autodétermination des pour l’autodétermination des 
peuples. La résolution 1514 peuples. La résolution 1514 
de l’Assemblée Générale des de l’Assemblée Générale des 
Nations Unies, qui consacre (de Nations Unies, qui consacre (de 
manière non contraignante), manière non contraignante), 
le droit des peuples à disposer le droit des peuples à disposer 
d’eux-mêmes, a été le pilier d’eux-mêmes, a été le pilier 
fondamental de la politique fondamental de la politique 
étrangère de l’Algérie au sortir étrangère de l’Algérie au sortir 
de sa révolution tout comme elle de sa révolution tout comme elle 
a été le moteur de l’action de a été le moteur de l’action de 
l’éternel président sud-africain.l’éternel président sud-africain.
La présence de son petit fils et La présence de son petit fils et 
de son discours, qui s’ inscrit de son discours, qui s’inscrit 
également dans la continuité de également dans la continuité de 
sa propre pensée (et non d’un sa propre pensée (et non d’un 
brûlot qu’aurait écrit l’Algérie, brûlot qu’aurait écrit l’Algérie, 
contrairement à ce que sous-contrairement à ce que sous-
entendaient certains), a parachevé entendaient certains), a parachevé 
l’aspect politico-diplomatique l’aspect politico-diplomatique 

d’une cérémonie pourtant d’une cérémonie pourtant 
contrainte à se limiter à une demi-contrainte à se limiter à une demi-
heure. Après la mise en valeur heure. Après la mise en valeur 
du patrimoine national (jusque du patrimoine national (jusque 
dans la bâche de couverture de dans la bâche de couverture de 
la pelouse, qui mettait  en valeur la pelouse, qui mettait  en valeur 
les peintures présentes sur le les peintures présentes sur le 
plafond de beaucoup de foyers plafond de beaucoup de foyers 
algérois anciens), déjà l’une des algérois anciens), déjà l’une des 
principales oeuvres de Ramtane principales oeuvres de Ramtane 
Lamamra et ses troupes à Lamamra et ses troupes à 
l’UNESCO, c’est par un discours l’UNESCO, c’est par un discours 
fortement politisé, en soutien fortement politisé, en soutien 
aux causes palestiniennes et aux causes palestiniennes et 
sahraouies, que s’est poursuivie sahraouies, que s’est poursuivie 
cette inauguration du tournoi des cette inauguration du tournoi des 
locaux.locaux.
L’Algérie a toujours été férue L’Algérie a toujours été férue 
de politique. Le CHAN, de politique. Le CHAN, 
pourtant tournoi relativement pourtant tournoi relativement 
anonyme, n’a donc pas échappé anonyme, n’a donc pas échappé 
à cette logique et pourrait bien à cette logique et pourrait bien 
contribuer, une fois de plus, à contribuer, une fois de plus, à 
remettre l’Algérie sur le devant remettre l’Algérie sur le devant 
de la scène diplomatique. de la scène diplomatique. 
Il ne saurait y avoir d’autre Il ne saurait y avoir d’autre 
juge, cependant, que celui des juge, cependant, que celui des 
accomplissements. À travers accomplissements. À travers 
cette compétition, l’espoir cette compétition, l’espoir 
d’accueillir la CAN 2025 est d’accueillir la CAN 2025 est 
immense. Avec ce CHAN, le plan immense. Avec ce CHAN, le plan 
d’ investissement massif dans les d’investissement massif dans les 
équipements doit être réellement équipements doit être réellement 
concrétisé, et les travaux enfin concrétisé, et les travaux enfin 
finis dans les temps. Avec cette finis dans les temps. Avec cette 
volonté de diplomatie sportive, volonté de diplomatie sportive, 
il faudra donc adosser au plaisir il faudra donc adosser au plaisir 
du peuple, facilement acquis, du peuple, facilement acquis, 
le si nécessaire et si attendu le si nécessaire et si attendu 
développement économique et développement économique et 
humain.  Le sport, oui, mais au humain.  Le sport, oui, mais au 
service de la patrie!service de la patrie!

CHAN 2022 :
La diplomatie du sport par excellence

AL NASSR 
L’avis tranché d’Hervé Renard sur Cristiano Ronaldo

Tayeb Zgaoula
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CLIMAT :
Inondations, évacuations, décès… La Californie frappée 

par une succession de rivières atmosphériques

Une succession de « ne succession de « 
rivières atmosphériques rivières atmosphériques 
» se déversent sur » se déversent sur 

la Californie. Alors que de la Californie. Alors que de 
nouvelles intempéries sont nouvelles intempéries sont 
attendues ce dimanche 15 attendues ce dimanche 15 
janvier après trois semaines janvier après trois semaines 
de précipitations inédites qui de précipitations inédites qui 
ont fait au moins 19 morts, le ont fait au moins 19 morts, le 
président américain Joe Biden président américain Joe Biden 
a déclaré l’état de catastrophe a déclaré l’état de catastrophe 
majeure dans cet État de l’ouest majeure dans cet État de l’ouest 
des États-Unis, le plus peuplé du des États-Unis, le plus peuplé du 
pays. En cause, un phénomène pays. En cause, un phénomène 
naturel dénommé « rivière naturel dénommé « rivière 
atmosphérique » qui décharge atmosphérique » qui décharge 
donc des trombes d’eau.donc des trombes d’eau.
Ces « rivières atmosphériques Ces « rivières atmosphériques 
» sont en fait des bandes d’air » sont en fait des bandes d’air 
chaud et très fortement chargées chaud et très fortement chargées 
en humidité qui transportent de en humidité qui transportent de 
grandes quantités de gouttes grandes quantités de gouttes 
d’eau, et qui peuvent provoquer d’eau, et qui peuvent provoquer 
des pluies très importantes, des pluies très importantes, 
détaille le climatologue Robert détaille le climatologue Robert 
Vautard, joint par Le HuffPost.Vautard, joint par Le HuffPost.

« Les quantités d’eau « Les quantités d’eau 
tombées sont astronomiques »tombées sont astronomiques »
Le terme « rivière atmosphérique Le terme « rivière atmosphérique 
» n’a pas de définition » n’a pas de définition 
scientifique à proprement scientifique à proprement 
parler, précise le chercheur. parler, précise le chercheur. 
C’est une manière imagée C’est une manière imagée 
d’évoquer un phénomène d’évoquer un phénomène 
connu et étudié depuis des connu et étudié depuis des 
années. « L’eau s’évapore des années. « L’eau s’évapore des 
océans, puis monte le long de océans, puis monte le long de 
ces fronts et se précipite sur les ces fronts et se précipite sur les 
continents et les océans. Ces continents et les océans. Ces 
mouvements forment une sorte mouvements forment une sorte 
de couloir d’eau atmosphérique de couloir d’eau atmosphérique 

qui peut s’étendre très loin dans qui peut s’étendre très loin dans 
l’Atlantique ou le Pacifique et l’Atlantique ou le Pacifique et 
peut donner l’ impression d’une peut donner l’impression d’une 
rivière ».rivière ».
Si le phénomène n’est pas Si le phénomène n’est pas 
exceptionnel, « ce qu’ il se exceptionnel, « ce qu’il se 
passe en Californie est très passe en Californie est très 
inhabituel, il arrive qu’ il inhabituel, il arrive qu’il 
pleuve en Californie du sud, pleuve en Californie du sud, 
mais jamais de manière aussi mais jamais de manière aussi 
prolongée », tient à préciser prolongée », tient à préciser 
Robert Vautard. L’État fait Robert Vautard. L’État fait 
en effet face à sa huitième « en effet face à sa huitième « 
rivière atmosphérique » en rivière atmosphérique » en 
moins d’un mois. Résultat : « moins d’un mois. Résultat : « 
ces précipitations extrêmes ont ces précipitations extrêmes ont 
provoqué des crues soudaines, provoqué des crues soudaines, 
des coulées de boue et des des coulées de boue et des 
dommages catastrophiques dommages catastrophiques 
pour la population », pour la population », 
déplore l’Agence américaine déplore l’Agence américaine 
d’observation océanique et d’observation océanique et 
atmosphérique.atmosphérique.
« Les quantités d’eau tombées « Les quantités d’eau tombées 
sont astronomiques et elles sont astronomiques et elles 
sont tout à fait exceptionnelles, sont tout à fait exceptionnelles, 
s’étonne encore Robert s’étonne encore Robert 
Vautard. La localisation de ces Vautard. La localisation de ces 
tempêtes, au sud de l’État, est tempêtes, au sud de l’État, est 
aussi très surprenante pour un aussi très surprenante pour un 
hiver La Niña. » Pour rappel, hiver La Niña. » Pour rappel, 
la Niña est un effet climatique la Niña est un effet climatique 
de refroidissement qui se de refroidissement qui se 
caractérise par une phase froide caractérise par une phase froide 
et favorise normalement les et favorise normalement les 
dépressions, mais plutôt au nord dépressions, mais plutôt au nord 
de la Californie.de la Californie.
Le réchauffement climatique Le réchauffement climatique 

comme coupable évidentcomme coupable évident
Derrière cette anomalie Derrière cette anomalie 
au niveau des pluies, le au niveau des pluies, le 

réchauffement de la planète réchauffement de la planète 
joue un rôle prépondérant, joue un rôle prépondérant, 
comme l’explique très bien comme l’explique très bien 
le climatologue : « Avec le climatologue : « Avec 
le changement climatique, le changement climatique, 
ces bandes contiennent plus ces bandes contiennent plus 
d’humidité, engendrant des d’humidité, engendrant des 
pluies de plus en plus intenses. pluies de plus en plus intenses. 
»
C’est en fait une boucle C’est en fait une boucle 
aux effets pervers : plus les aux effets pervers : plus les 
températures sont élevées, plus températures sont élevées, plus 
l’eau des océans s’évapore et l’eau des océans s’évapore et 
l’air se charge en humidité, l’air se charge en humidité, 
et plus ces phénomènes de et plus ces phénomènes de 
« rivières atmosphériques » « rivières atmosphériques » 
seront intenses. À chaque degré seront intenses. À chaque degré 
en plus, l’atmosphère peut en plus, l’atmosphère peut 
contenir 7 % de vapeur d’eau contenir 7 % de vapeur d’eau 
supplémentaire, rappelle Robert supplémentaire, rappelle Robert 
Vautard.Vautard.
Concernant la fréquence de ces Concernant la fréquence de ces 
phénomènes, les scientifiques phénomènes, les scientifiques 
ne peuvent en revanche pas ne peuvent en revanche pas 
certifier que ces rivières dans le certifier que ces rivières dans le 
ciel seront plus nombreuses dans ciel seront plus nombreuses dans 
les années à venir. « Des études les années à venir. « Des études 
montrent que le réchauffement montrent que le réchauffement 
climatique tend à accroître la climatique tend à accroître la 
fréquence de ce phénomène, fréquence de ce phénomène, 
comme on peut le voir sur comme on peut le voir sur 
la dernière décennie. Mais la dernière décennie. Mais 
pour l’ instant, nous n’avons pour l’instant, nous n’avons 
aucune certitude », avance aucune certitude », avance 
dans les colonnes de Libération dans les colonnes de Libération 
Françoise Vimeux, climatologue Françoise Vimeux, climatologue 
et directrice de recherches à et directrice de recherches à 
l’ Institut de recherche pour le l’Institut de recherche pour le 
développement.développement.
Si les États-Unis et l’Australie Si les États-Unis et l’Australie 
sont fréquemment touchés par sont fréquemment touchés par 

des « rivières atmosphériques des « rivières atmosphériques 
», l’Europe ne passera pas entre », l’Europe ne passera pas entre 
les gouttes de pluies diluviennes les gouttes de pluies diluviennes 
dans les années à venir. dans les années à venir. 
D’ailleurs, la France a connu D’ailleurs, la France a connu 
une dépression fin décembre-une dépression fin décembre-
début janvier s’apparentant début janvier s’apparentant 
à ce phénomène, avec pour à ce phénomène, avec pour 
conséquence les précipitations conséquence les précipitations 
très importantes vécues autour très importantes vécues autour 
du Nouvel an.du Nouvel an.
« Jusqu’au bout, la Saint-« Jusqu’au bout, la Saint-
Sylvestre 2022 sera extrême et Sylvestre 2022 sera extrême et 
emblématique d’un climat qui emblématique d’un climat qui 
change à cause de l’ influence change à cause de l’influence 
humaine. Records de humaine. Records de 
température prévus, mais aussi température prévus, mais aussi 
pluies diluviennes dues à une pluies diluviennes dues à une 
rivière atmosphérique (...) », rivière atmosphérique (...) », 
rapportait le 31 décembre 2022 rapportait le 31 décembre 2022 
Christophe Cassou, directeur Christophe Cassou, directeur 
de recherche au CNRS et de recherche au CNRS et 
climatologue, sur son compte climatologue, sur son compte 
Twitter. La grande douceur de Twitter. La grande douceur de 
la fin d’année avait d’ailleurs la fin d’année avait d’ailleurs 
amplifié le phénomène. Et en amplifié le phénomène. Et en 
moins de trois jours, l’équivalent moins de trois jours, l’équivalent 
d’à peu près un mois de pluie d’à peu près un mois de pluie 
s’était déversé sur la Bretagne.s’était déversé sur la Bretagne.

La tempête Gérard, une « La tempête Gérard, une « 
rivière atmosphérique » ?rivière atmosphérique » ?

Le début de l’année 2023 a Le début de l’année 2023 a 
également été bien arrosé. Il est également été bien arrosé. Il est 
tombé le 10 janvier, en seulement tombé le 10 janvier, en seulement 
24 heures, l’équivalent de trois 24 heures, l’équivalent de trois 
semaines à un mois de pluie sur semaines à un mois de pluie sur 
le massif des Pyrénées.le massif des Pyrénées.
Et rebelote ce dimanche : Et rebelote ce dimanche : 
la tempête Gérard arrive en la tempête Gérard arrive en 
France via la façade ouest et France via la façade ouest et 
va traverser le pays dimanche va traverser le pays dimanche 

15 et lundi 16 janvier. « Cette 15 et lundi 16 janvier. « Cette 
profonde dépression provoque profonde dépression provoque 
un coup de vent de la façade un coup de vent de la façade 
atlantique au nord du pays, avec atlantique au nord du pays, avec 
des rafales proches de 120 km/h des rafales proches de 120 km/h 
en bord de mer et 90 à 100 km/h en bord de mer et 90 à 100 km/h 
dans les terres », analyse le dans les terres », analyse le 
météorologue Gilles Matricon météorologue Gilles Matricon 
sur le site de La Chaîne Météo.sur le site de La Chaîne Météo.
« Magnifique système perturbé « Magnifique système perturbé 
aujourd’hui au nord, bien aujourd’hui au nord, bien 
alimenté en eau d’une (modeste) alimenté en eau d’une (modeste) 
rivière atmosphérique, avec rivière atmosphérique, avec 
une douceur étonnante (mais une douceur étonnante (mais 
qui n’étonne plus) près des qui n’étonne plus) près des 
Pyrénées : 20 °C », a renchéri Pyrénées : 20 °C », a renchéri 
ce samedi 14 François Jobard ce samedi 14 François Jobard 
météorologue à Météo France.météorologue à Météo France.
Si François Jobard évoque une Si François Jobard évoque une 
« rivière atmosphérique » pour « rivière atmosphérique » pour 
expliquer la tempête Gérard, expliquer la tempête Gérard, 
Robert Vautard n’emploierait Robert Vautard n’emploierait 
pas ce terme : « Personnellement, pas ce terme : « Personnellement, 
je dirais plutôt que c’est un je dirais plutôt que c’est un 
tourbillon, une dépression tourbillon, une dépression 
qui se creuse très vite, qui qui se creuse très vite, qui 
provoquera énormément de provoquera énormément de 
pluies et d’humidité. »pluies et d’humidité. »
Malheureusement, ce déluge en Malheureusement, ce déluge en 
France ne sera pas suffisant pour France ne sera pas suffisant pour 
compenser le déficit de pluie compenser le déficit de pluie 
depuis le début de l’année 2022. depuis le début de l’année 2022. 
« C’est une bonne nouvelle « C’est une bonne nouvelle 
pour les nappes, mais il faudrait pour les nappes, mais il faudrait 
plusieurs épisodes comme cela plusieurs épisodes comme cela 
pour les recharger », complète-pour les recharger », complète-
t-il alors que la sécheresse de t-il alors que la sécheresse de 
l’été 2023 s’annonce déjà pire l’été 2023 s’annonce déjà pire 
que celle de 2022.que celle de 2022.
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En Bref...

Incroyable 

l’IA VALL-E imite votre voix en seulement 
3 secondes !

Volvo fait un pas de plus vers la conduite 
autonome

Une confirmation – s’il en fallait 

une – que Meta s’intéresse 

à la technologie des lunettes 

intelligentes. Le groupe, propriétaire 

de Facebook, a récemment racheté 

la petite entreprise spécialisée 

Luxexcel, rapporte Capital.

L’information, dévoilée par le 

média belge De Tijd, a été confirmée 

le 30 décembre par TechCrunch. 

On ignore les détails de l’opération 

mais selon De Tijd, Meta aurait 

racheté Luxexcel pour une somme 

importante. « Nous sommes ravis 

que l’équipe de Luxexcel [nous] 

ait rejoint, approfondissant ainsi le 

partenariat existant entre les deux 

entreprises », a déclaré un porte-

parole du groupe.

Développer de nouvelles lunettes 

intelligentes

La maison mère de Facebook, 

Instagram et WhatsApp travaille 

déjà depuis plusieurs années avec 

Luxexcel. Cette petite société 

belgo-néerlandaise, basée aux Pays-

Bas, est spécialisée dans les lunettes 

intelligentes. Elle développe 

notamment des verres correcteurs 

imprimés en 3D et travaille sur des 

lentilles intelligentes.

Meta confirme ainsi avec ce 

rachat ses ambitions en matière 

de réalité virtuelle et augmentée. 

En septembre 2021, le groupe 

américain avait sorti les Ray-Ban 

Stories, des lunettes intelligentes 

capables de prendre des photos, 

des vidéos et de passer des appels. 

Le premier modèle d’une longue 

lignée, si l’on en croit les projets du 

groupe.

Microsoft a développé VALL-E, 
une intelligence artificielle 
(IA) capable d’imiter une 
voix à partir d’un échantillon 
de trois secondes seulement. 
Certaines démonstrations sont 
très convaincantes. La firme a 
conscience du danger d’un tel 
outil placé entre les mains de 
personnes malveillantes.
Après les « deep fake » en 
image ou en vidéo, va-t-on voir 
débarquer des « deep fake » 
sonores ? C’est possible puisque 
Microsoft a dévoilé un nouveau 
modèle d’intelligence artificielle 
(IA) de synthèse vocale appelé 
VALL-E. Sa particularité ? Elle 
peut imiter et donc simuler la 
voix d’une personne avec un 
simple échantillon audio de trois 
secondes. Une fois qu’elle a 
appris une voix spécifique, cette 

IA peut synthétiser le son de cette 
personne, tout en préservant son 
timbre et les émotions.
Chez Microsoft, on pense que 
VALL-E pourrait être utilisé 
pour des applications de 
synthèse vocale, mais aussi, 
et c›est évidemment plus 
inquiétant, pour l›édition de la 
parole dans un enregistrement. 
Il serait possible d›éditer 
et modifier le son à partir 
d›une transcription textuelle 
d›un discours. Imaginez une 
allocution d›un homme ou d›une 
femme politique modifiée par 
cette intelligence artificielle...
Le « machine learning » en 
action
Pour la firme, VALL-E est ce 
qu›on appelle un « modèle de 
langage de codec neuronal », et 
il s›appuie sur une technologie 

de compression audio appelée 
EnCodec, dévoilée par Meta 
(Facebook) en octobre dernier. 
Contrairement à d›autres 
méthodes de synthèse vocale 
qui synthétisent généralement 
la parole en manipulant des 
formes d›onde, VALL-E génère 
des codes de codec audio à 
partir d›échantillons textuels 
et acoustiques. Il analyse 
essentiellement le son d›une 
personne, décompose ces 
informations en tokens (jetons) 
grâce à EnCodec, et il utilise le 
« machine learning » pour faire 
correspondre l›échantillon de 
trois secondes avec ce qu›il a 
appris.
Pour cela, Microsoft s›est appuyé 
sur la bibliothèque sonore 
LibriLight. Elle contient 60 000 
heures de discours en anglais 
de plus de 7 000 locuteurs, 
principalement tirés des livres 
audio du domaine public 
LibriVox. Pour que VALL-E 
génère un résultat pertinent, la 
voix dans l›échantillon de trois 
secondes doit correspondre 
étroitement à une voix dans les 
données d›apprentissage.

Microsoft a conscience du 
danger

Pour vous convaincre, Microsoft 
fournit des dizaines d’exemples 
audio du modèle d’IA en 
action. Certains sont effrayants 
de similitude, mais d’autres 

sont clairement synthétiques 
et l’oreille humaine parvient 
à distinguer que c’est une 
intelligence artificielle. Ce 
qui impressionne, c’est qu’en 
plus de préserver le timbre et 
l’émotion de la personne qui 
parle, VALL-E est capable de 
reproduire l’environnement et les 
conditions de l’enregistrement. 
Microsoft prend l’exemple 
d’un appel téléphonique avec 
les propriétés acoustiques et 
fréquentielles propres à ce type 
de conversation.
Interrogé sur les dangers d’une 
telle intelligence artificielle, 
Microsoft confirme que le code 
source n’est pas disponible, 
et la firme a conscience que 
« cela peut entraîner des 
risques potentiels d’utilisation 
abusive du modèle, tels que 
l’usurpation d’identification 
vocale ou l’usurpation d’identité 
d’un locuteur spécifique. Pour 
atténuer ces risques, il est 
possible de construire un modèle 
de détection pour discriminer 
si un clip audio a été synthétisé 
par VALL-E. Nous mettrons 
également en pratique les 
principes de Microsoft AI lors 
du développement ultérieur des 
modèles ».

Google HD Maps, c’est 
une toute nouvelle carte 
conçue spécialement 

pour les constructeurs 
automobiles. Elle fournit 
des informations routières 
extrêmement détaillées et 
actualisées, et le nouveau Volvo 

EX90 sera le premier véhicule 
du marché (avec la Polestar 3) 
à l’utiliser. Il faut dire qu’avec 
ses 8 caméras, ses 5 radars et son 
Lidar, le EX90 est à la pointe 
de ce qui se fait en matière 
d’assistance à la conduite.
Voir plus loin

Le but de cette technologie est 
de reconnaître l’environnement 
de manière précise, à la fois 
immédiatement devant le 
véhicule, mais aussi à plus 
longue distance, au-delà 
des virages et des courbes à 
proximité. C’est là qu’intervient 

la carte HD de Google. Toutes 
ces données de circulation 
seront utilisées dans le cadre 
de la conduite intelligente de 
nouvelle génération ainsi que 
pour les futures fonctionnalités 
de conduite autonome.
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La Méthode hépato-détox 
du Dr Réginald Allouche 
propose de mincir tout 

en dépolluant le foie, un organe 
au rôle majeur dans la perte de 
poids. Quels sont les principes du 
régime ? Pourquoi mettre le foie 
au centre de cette méthode ? À 
qui est-elle destinée et comment 
la suivre ? Toutes les réponses 
avec le Dr Réginald Allouche.
Le régime se divise en deux 
phases : la première phase ou 
phase d’attaque, qui dure entre 4 
et 12 semaines - durant laquelle 
on limite la consommation dé 
féculents - puis la phase de 
stabilisation, à vie. Si ce régime 
est peu restrictif, la pratique d’un 
exercice physique régulier reste 
indispensable pour stabiliser son 
poids.

Qu’est-ce que la méthode 
Hépato-détox du Dr Allouche ?
Pour élaborer la Méthode hépato-
détox, «je suis parti du constat 
que le nombre de personnes en 
prédiabète est en augmentation 
de nos jours», explique le Dr 
Réginald Allouche, médecin et 
ingénieur bio-médical spécialisé 
dans la nutrition et la prévention 
du diabète de type II.
«Très souvent, le surpoids et 
l’obésité sont accompagnés de 
diabète ou de prédiabète. Pour 
mincir, il faut donc s’intéresser 
au métabolisme des sucres et 
des graisses, et surtout il faut 
surveiller la fonction hépatique», 
poursuit-il. «Souvent, lorsqu’on 
est en situation de prédiabète, 
le foie est ‘gras’ : c’est-à-dire 
qu’il stocke du gras dans ses 
cellules, ce qui va l’empêcher de 
stocker davantage de sucres et 
de graisses, et donc de travailler 
correctement».
Pourquoi ? Car si l’insuline- 
l’hormone qui régule la glycémie 
- est produite par le pancréas, 
«c’est le foie qui régule et qui 
stabilise la glycémie», indique 
le médecin. «J’ai donc mis au 
point un régime qui permet de 
mettre au repos le foie ainsi que 
le pancréas».
C’est quoi le prédiabète ?
Le prédiabète est un trouble 
glycémique qui se tient sous la 
définition du diabète proprement 
dit ; c’est-à-dire que la glycémie 
à jeun se situe entre 1,10 g/L et 
1,25 g/L (une glycémie normale à 
jeun est inférieure à 1,10 g/L). Il 
signale un haut risque de diabète 
de type 2 ultérieur, risque qu’on 

peut évaluer à partir du mode de 
vie (voir en annexe), explique 
la Fédération française des 
diabétiques (Source 1).

Méthode hépato-détox : 
comment nettoyer son foie et 

perdre du poids ?
La Méthode hépato-détox du 
Dr Allouche se divise en deux 
phases.
Phase 1 : phase d’attaque
La première phase ou phase 
d’attaque, qui dure entre 4 et 12 
semaines (mais ne dure jamais 
plus de 3 mois), est une phase «qui 
limite les féculents», indique le Dr 
Allouche. «Les féculents sont des 
glucoses attachés par millions, 
et même si pour beaucoup de 
personnes, ils entrent dans la 
catégorie des sucres lents, ils n’en 
restent pas moins des sucres». Et 
s’il y a trop de sucre dans le sang, 
l’insuline le transforme en graisse 
et le stocke dans le corps.
Une fois par semaine, on ajoute 
une «respiration» dans le régime, 
et «on consomme des féculents 
pendant le repas»
Attention, on ne supprime pas 
totalement les glucides pendant le 
régime :
• «On peut manger du pain 
au petit déjeuner, des légumes, 
des fruits (trois maximum par 
jour)» ;
• On rajoute un jour sur 
deux un petit bol chinois de 
légumineuses (fèves, petits pois, 
topinambour, pois chiche…). 
«Cela permet de maintenir un 
bon apport de glucides, mais 
régulé, et surtout cela apporte des 
fibres, ce qui permet de nourrir le 
microbiote», ajoute-t-il.
«Si l’on suit ces indications, et si 

on fait de l’exercice physique à 
côté de manière régulière, on peut 
perdre 3 à 4 kilos par mois».
Phase 2 : phase de maintenance 
(à vie)
«On garde le même programme, 
mais seulement un jour sur deux», 
explique le Dr Allouche.
• Un jour sur deux : 
«on mange des féculents - mais 
plutôt al dente avec des pâtes 
non complètes (l’équivalent 
d’une assiette à dessert) ou du riz 
basmati ou riz brun (l’équivalent 
d’un bol chinois)» ;
• Un jour sur deux 
: «on mange un bol chinois 
de légumineuses (à midi de 
préférence, car on brûle plus 
facilement les amidons la 
journée, alors que le soir, on va 
les stocker)».
Le reste de l’alimentation 
se base sur les protéines, les 
légumes et les fruits. «Le point 
sur lequel il faut être vigilant, 
c’est sa consommation de pain», 
ajoute l’expert. Le pain est un 
aliment à fort index glycémique. 
Plus il sera blanc, plus le taux 
de sucre va monter dans le 
sang. «Le pain est le plus grand 
pourvoyeur d’hyperglycémie 
pour les personnes en situation de 
prédiabète».

Les avantages et les 
inconvénients de la Méthode 

hépato-détox
Ce régime, peu restrictif, est 
conseillé à tout le monde. Mais 
il incite tout de même à faire 
table rase de nos habitudes 
alimentaires, surtout si l’on 
consomme habituellement 
beaucoup de sucres et de glucides. 
Si c’est votre cas, durant la phase 

d’attaque, il est possible que vous 
vous exposiez à des épisodes de 
fatigue, car l’apport en glucides 
est plus bas que d’habitude.
«Le fait de réduire la 
consommation de féculents est 
clairement un sujet qui fait débat : 
beaucoup de diététicien.nes et de 
médecins nutritionnistes - même 
dans le cadre de régimes - ne sont 
pas d’accord avec ce principe. 
De mon coté, je pense qu’il faut 
mettre au repos le foie, car c’est 
lui qui doit gérer tout ce sucre, qui, 
en plus, est souvent accompagné 
de gras», explique le Dr Allouche.
«Inévitablement, pour les 
personnes habituées à consommer 
des glucides en grandes quantités, 
réduire leur consommation même 
de moitié ne servirait pas à grand-
chose. Si l’on souhaite perdre 
du poids, il est dans tous les cas 
nécessaire à un certain moment de 
se déshabituer d’une alimentation 
très sucrée».
Et si l’on a des fringales sucrées 
?»Mon astuce c’est de manger 
des oléagineux en les rongeant : 
non pas de les mâcher, mais bien 
de les ronger avant de les avaler. 
Cela permet de garder une sorte 
de geste compulsif», conseille 
l’auteur.

Pas de limitation de quantité 
dans la Méthode hépato-détox

«Dans la Méthode hépato-détox, 
il n’existe pas de limitation 
de quantité», explique le Dr 
Allouche. «Je pense qu’il est 
primordial de toujours manger 
à sa faim, mais uniquement les 
aliments qui sont autorisés».
«Nombreux sont ceux qui pensent 
que perdre du poids passe par 
le contrôle de son alimentation, 

donc par la privation», déplore 
la diététicienne Florence Noël. 
«Or, à long terme, ce contrôle 
conduit à nier les signaux internes 
de notre organisme, qui sont les 
sensations de faim et de satiété, 
la régulation physiologique du 
poids et la dimension plaisir de 
l’alimentation. C’est la voie royale 
aux compulsions alimentaires, 
aux sentiments de frustration et 
de culpabilité et à la dégradation 
de l’estime de soi».
De plus, le corps peut se retrouve 
vite en manque des éléments dont 
il a besoin pour bien fonctionner. 
Conséquence : il va devoir 
compenser : «à la longue, suivre 
un régime très restrictif abaisse le 
métabolisme de base. En clair : le 
corps se met en pause et dépense 
moins d’énergie au repos», 
souligne la diététicienne. Pour 
elle,»pour perdre durablement 
du poids», il faudrait même «se 
garder de tout contrôle mental sur 
son alimentation et trouver des 
réponses aux émotions qui nous 
poussent à manger».
L’exercice physique, une part 
importante de la stabilisation 

du poids
L’activité physique est 
primordiale dans la perte de poids 
et dans la stabilisation du poids 
perdu. «L’exercice physique est la 
seule façon de ne pas reprendre du 
poids une fois qu’on est repassé.e 
à un régime alimentaire normal», 
indique le Dr Allouche. «C’est 
également pour cette raison 
qu’un régime ne doit pas être trop 
restrictif : il faut éviter de perdre 
du muscle, l’endroit du corps où 
l’on brûle le plus de calories». 
La dépense physique permet de 
garder le métabolisme de base et 
aide à perdre des graisses sur le 
long terme. 
Le conseil du Dr Allouche ? 
«Faire 50 minutes de sport trois 
fois par semaine, et privilégier 
plutôt des exercices cardio».
Pour aller plus loin
La Méthode hépato-détox (édition 
2019) : Mincir durablement 
et sans danger grâce au foie, 
Réginald Allouche, Albin Michel.
Mincir durablement et sans 
danger grâce au foie, La Méthode 
hépato-détox (édition 2022), 
Réginald Allouche, Albin Michel.

Méthode hépato-détox : 
comment nettoyer son foie pour maigrir ?



Lundi 16 Janvier 2023

Femme 17SeybouSe Times

1. Bien choisir son arrière-
plan

Un selfie réussi passe d’abord 
par le (bon) choix de son décor 
d’arrière-plan ! En effet, pour 
mettre en valeur la photo - et 
votre visage -, il faut rester 
vigilant sur les objets / décors 
qui se situent derrière vous. 
Exemple ? Vous êtes dans votre 
vieux pyjama pilou-pilou et 
vous tentez un selfie cadré sur 
votre petit minois. Pourtant, 
après avoir posté votre photo sur 
les réseaux sociaux, vous vous 
rendez compte qu’un miroir 
était malencontreusement placé 
derrière vous et qu’on voit très 
clairement votre tenue de nuit 
inavouable... Oups ! Faites donc 
bien attention aux objets ou 
personnes placés derrière vous 
(miroir, chéri en sous-vêtements, 
bazar dans votre chambre, etc.).

2. Bien choisir sa caméra
Pour un selfie réussi, misez sur 
la caméra située à l’arrière de 
votre smartphone et non celle 

qui est frontale, généralement 
de moins bonne qualité. Par 
ailleurs, en utilisant la caméra 
frontale, vous risquez d’être un 
peu trop «focus» sur le miroir 
que vous renvoie l’écran et votre 
expression sera peu naturelle...

3. Bien choisir sa lumière
La lumière du jour (dans un 
parc, devant une fenêtre, sur 
une terrasse) permet une belle 
mise en valeur de votre visage. 
En revanche, faites en sorte de 
ne pas vous placer en contre-
jour et trop frontalement pour 
éviter «l’aveuglement» et donc, 
les yeux fermés ! S’il fait nuit, 
misez sur les lumières indirectes 
pour adoucir votre expression et 
évitez au maximum l’utilisation 
du flash, qui donne l’air hagard.

4. Bien choisir son angle
En matière de selfie, l›angle de 
la photo sera déterminant pour 
flatter - ou pas - votre joli minois 
! En effet, prise de trop haut, 
votre photo vous donnera un 
visage anguleux... et prise par le 

bas, le selfie révélera le double 
menton. L›idée ? Positionner 
votre appareil face au visage, le 
bras bien tendu et l›objectif en 
léger zoom pour obtenir un selfie 
fidèle... et joli !
5. Bien choisir son maquillage
Et si vous faisiez une petite 

retouche maquillage avant votre 
selfie ? Pour mettre en lumière 
certaines zones de votre visage, 
pensez à utiliser un enlumineur 
sur les arcades sourcilières, le 
haut des pommettes et dans 
le creux, à l›intérieur de l’œil. 
Côté teint, utilisez des textures 

crémeuses et glowy pour refléter 
la lumière. Pensez également 
à appliquer un peu de blush 
rose sur les joues pour le côté 
fraîcheur... Côté rouge à lèvres, 
privilégiez des tonalités plus 
sombres pour mettre en valeur 
votre sourire extra bright !
6. Bien choisir son expression

Vous souhaitez vous inspirer des 
selfies de Kim Kardashian, la 
bouche en cœur et le décolleté 
pigeonnant ? Mauvaise idée ! 
Les photos type «duckface» 
(bouche en canard) sont rarement 
flatteuses. Attention, il ne s›agit 
pas non plus de tirer une tête de 
10 pieds de long, mais d›offrir 
un sourire radieux et... fidèle 
! Pour les timides, un tantinet 
crispées devant l’objectif, tentez 
une photo trois-quart pour ne 
pas faire une fixette sur votre 
expression. Et... souriez !

Kate Middleton a une 
astuce imparable pour être 
toujours belle sur les clichés 
et tout repose sur la posture... 
Explications.
Être une princesse parfaite est 
plus facile qu’il n’y paraît. 
Depuis plus d’une décennie, 
Kate Middleton est sans arrêt 
sous les flashs des photographes. 
Et pourtant, on ne l’a jamais vu 
sous un mauvais angle. Que ce 
soit lors d’une visite officielle, 
à l’avant-première d’un film 
ou plus récemment lors des 
hommages à la reine, l’épouse 
du prince William est toujours 
rayonnante. Loin d’être un 
hasard, Kate Middleton a en fait 
un secret pour être photogénique.

Kate Middleton, toujours 
photogénique
C›est l›experte en mode royale, 
Miranda Holder, qui a dévoilé 
son analyse sur la question. Dans 
une vidéo devenue virale sur 
TikTok, elle assure avoir percé 
le secret de Kate Middleton afin 
d›être au mieux sur les photos. 
Le détail qui change tout ? Sa 
posture millimétrée. «Elle a 
été entraînée à toujours garder 
son menton parallèle au sol. 
Elle ne baisse pas sa tête, elle 
ne la lève pas, et cela lui assure 
d›être toujours à son avantage» 
explique-t-elle. Dans une 
seconde vidéo, elle ajoute que 
la princesse «garde le dos bien 
droit» ainsi que «épaules vers le 

bas et relâchées».
Une astuce savamment travaillée
Selon l’experte mode, être 
photogénique n›est donc pas inné 
mais c›est plutôt une compétence 
à travailler. Justement, il s›avère 
que Kate Middleton a reçu 
un «media training» avant 
d’intégrer la famille royale. Une 
formation nécessaire pour être à 
l’aise en public et endosser son 
rôle à la perfection. La posture, 
les gestes, les discours... Tout lui 
a été enseigné. Et il semblerait 
bien que la nouvelle princesse de 
Galles ait retenu la leçon.

Retirer des ongles en gel 
soi-même n’est pas la 
technique beauté la plus 

évidente à faire. Suivez les étapes 
pour retirer colle et capsule sans 
acétone ni ponceuse.
Les ongles en gel permettent 
d’avoir des mains parfaites 
durant deux à trois semaines. 
Mais quand vient le moment de 
les enlever pour laisser les ongles 
naturels pousser et respirer. 
tout se complique. Solidement 
collés ou modelés, le retrait 
nécessite l’intervention d’un 
pro ou l’utilisation de produits 
asséchants et nocifs. Voici des 

solutions pour les retirer ses 
ongles en gel facilement à la 
maison.
Comment enlever des ongles 

en gel avec capsule ? 
1. Coupez vos faux ongles assez 
courts pour faciliter le retrait des 
capsules
2.  Imbibez les ongles de vaseline 
puis trempez -les dans un bol 
d›acétone pendant 15 minutes.  
3. Une fois les capsules enlevées, 
faites un soin des ongles 
avec une crème ou une huile 
hydratante pour leur permettre 
de se régénérer.
Comment retirer des ongles en 

gel sans ponceuse ? 

1. Appliquez de l’huile pour 
cuticules ou de l’huile d›olive 
sur l’ongle à enlever.
2. Faites la même chose sur 
l›ongle que vous utilisez pour 
effectuer le retrait. 
3. Faites glisser l›ongle qui 
servira à faire me retrait sous 
celui qui est à retirer, puis 
enlever délicatement le faux 
ongle. Répétez la technique pour 
chaque ongle.  

Comment enlever des ongles en gel ?

6 astuces imparables pour réussir un selfie

Voici l’astuce ultra-simple de Kate Middleton
 pour être parfaite sur les photos
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Des textes qui n’ont pas pris 
une ride: commencée au début 
du XXe siècle, l’œuvre de la 
romancière française Colette, 
empreinte d’héroïnes en quête 
d’émancipation, résonne «plus 
que jamais avec notre époque»... 
150 ans après sa naissance.
«Plus on la relit, plus on est 
persuadé de cette atemporalité et 
surtout de sa modernité», assure 
auprès de l’AFP Dominique 
Bréchemier, professeure de 
Lettres et membre de la Société 
des amis de Colette.
Ce cercle littéraire - qui compte 
plus de membres que celui 
du célèbre écrivain français 
Marcel Proust, comme il tient 
à le souligner - regrettait début 
janvier qu’aucune exposition 
d’ampleur ne lui soit consacrée 
à Paris ou dans une grande ville 
de France à l’heure de fêter 
l’anniversaire de sa naissance.
Relations mère-fille, maternité, 
... et même ménopause : les 
écrits avant-gardistes de Colette 
«résonnent plus que jamais 
avec notre époque», souligne 
auprès de l’AFP Diana Holmes, 
professeure de français à 
l’Université de Leeds (Royaume-
Uni).
Signe de cette atemporalité 
? Deux textes de l’écrivaine, 
décédée en 1954 à Paris, 
seront pour la première fois au 
programme du baccalauréat 
cette année : «Sido» (1930), récit 

autobiographique sur sa mère et 
«Les Vrilles de la vigne» (1908) 
où elle revient sur le village de 
son enfance.

Transgressive
Dans le monde anglo-saxon, 
où elle est étudiée depuis les 
années 1970 dans les cours de 
français et d’études féministes, 
deux nouvelles traductions de 
ses romans «Chéri» (1920) - 
sans doute le plus connu -  et 
«La Fin de chéri» (1926) ont été 
récemment publiés.
Pourtant, l’œuvre de Colette - 
née Sidonie-Gabrielle Colette le 
28 janvier 1873 en Bourgogne 
- est relativement tombée dans 
l’oubli en France ces dernières 
années, même si l’écrivaine a été 
la première femme à avoir reçu 
des funérailles nationales.
Romancière, journaliste, 
comédienne... Colette, qui a 
eu trois maris et de nombreux 

amants, n’a eu de cesse de clamer 
sa liberté.
Ses premiers écrits, la collection 
des Claudine, initiée par 
«Claudine à l’école» (1900), elle 
ne les signe pas sous son nom 
mais sous celui de son premier 
mari, Henry Gauthier-Villars, dit 
Willy. Le cycle prend fin avec 
«La retraite sentimentale» (1907) 
qu’elle signe Colette Willy.
A l’étranger, ses livres, qui sont 
largement inspirés de sa vie, sont 
connus grâce au 7e art qui s’est, 
à plusieurs reprises, emparé de 
l’œuvre de la femme de lettres.
Le premier est un classique du 
cinéma américain : «Gigi» (1958) 
de Vincente Minnelli, adaptation 
de sa nouvelle éponyme, qui a 
reçu neuf Oscars. En 2009 sort 
«Chéri», autre adaptation avec 
Michelle Pfeiffer.

Antiféministe ?
C’est le film «Colette» avec 

Keira Knightley qui permet de 
toucher davantage de nouvelles 
audiences. «Pour le public anglo-
saxon, c’est la vie de Colette 
qui intéresse», assure Kathleen 
Antonioli, professeure associée à 
la Kansas State University.
«Ce qui fascine, c’est son histoire, 
sa vie haute en couleur faite de 
transgressions», complète Diana 
Holmes. A chaque fois, l’aspect 
féministe de l’œuvre et de la vie 
de Colette est mis en avant.
Un terme qu’elle a pourtant 
rejeté, estimant, dans une phrase 
passée à la postérité, que les 
suffragettes méritaient «le fouet 
et le harem».
Alors, plutôt féministe ou 
antiféministe ? «Elle n’aura eu 
de cesse au cours de sa vie de 
poser des actes pour la liberté des 

femmes. Laissons lui sa part de 
complexité», plaide Dominique 
Bréchemier.
Pour Diana Holmes, ce 
positionnement antiféministe, 
relève davantage de la «posture» 
que d’une prise de position 
sincère. «Cela faisait partie de 
son image publique», insiste-t-
elle.
«Il y a chez Colette une grande 
habilité», abonde Kathleen 
Antonioli, qui rappelle que 
l’autrice, contrairement à Marcel 
Proust ou Gustave Flaubert, avait 
«besoin de l’argent de ses livres» 
pour assurer son indépendance.
«C’est quelqu’un qui avait 
conscience que son image était 
devenue une marque qu’il fallait 
protéger».

Une nouvelle tombe, 
probablement celle 
d’une épouse royale de la 

18e dynastie, celle d’Akhenaton 
et de Toutankhamon il y a près 
de 3 500 ans, a été découverte à 
Louxor, la Thèbes des pharaons, 
révèlent samedi les autorités 
égyptiennes.
Cette tombe royale a été mise au 
jour par des chercheurs égyptiens 
et britanniques sur la rive ouest 

du Nil, où se trouvent les célèbres 
vallées des rois et des reines, 
et les fouilles se poursuivent, 
explique Mostafa Waziri, patron 
des Antiquités égyptiennes, dans 
un communiqué.
Mais déjà, «les premiers 
éléments découverts jusqu’ici à 
l’intérieur de la tombe semblent 
indiquer qu’elle date de la 18e 
dynastie», considérée comme 
l’apogée et la période la plus 

prospère de l’Egypte antique, 
ajoute-t-il.
Pour Piers Litherland, de 
l’Université de Cambridge, qui 
dirige l’équipe de chercheurs 
britanniques de cette mission, 
«cette tombe pourrait être celle 
d’une épouse royale ou d’une 
princesse de la lignée des 
Thoutmosides dont très peu ont 
été mises au jour».
L’intérieur de ce tombeau est 

«en mauvais état» avec «de 
nombreuses constructions et 
inscriptions détruites du fait 
des inondations de l’Antiquité 
qui ont rempli les chambres 
mortuaires de sédiments 
sableux et calcaires», ajoute 
l’archéologue égyptien Mohsen 
Kamel, également cité dans le 
communiqué.
L’Egypte a révélé ces derniers 
mois plusieurs découvertes 

majeures, principalement dans la 
nécropole de Saqqara, au sud du 
Caire.
Le pays de 104 millions 
d’habitants en grave crise 
économique compte sur ces 
annonces pour relancer le 
tourisme, frappé de plein fouet 
par la pandémie de Covid-19. 
Ce secteur qui emploie deux 
millions de personnes et génère 
plus de 10% du PIB est en berne 
depuis le Printemps arabe en 
2011.
Le Caire promet depuis des 
mois l’ouverture imminente de 
son «Grand musée égyptien», 
près du plateau de Guizeh, sans 
avoir jusqu’ici une date pour son 
inauguration.
Beaucoup prévoyaient celle-ci 
en 2022, pour le bicentenaire 
du déchiffrement de la pierre 
de Rosette par le Français Jean-
François Champollion et le 
centenaire de la découverte du 
tombeau de l’enfant-pharaon 
Toutankhamon.

Colette, la modernité en héritage

Une nouvelle tombe royale découverte à Louxor, la Thèbes 
des pharaons
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Entouré de ses chameaux 
à Petra, la spectaculaire 
merveille archéologique 

en Jordanie nichée au fond d’un 
canyon dans le désert, Hussein 
Bdoul est tout sourire: les 
touristes sont bel et bien de retour.
Après des années au cours 
desquelles la pandémie de Covid 
a transformé la légendaire «ville 
rose» en une ville fantôme, ce 
père de sept enfants est de retour 
au travail, proposant aux visiteurs 
des promenades sur ses animaux 
décorés.
«Le tourisme a repris et le nombre 
(de touristes) est encore plus 
important», lance Bdoul, 35 ans, 
vêtu d’un costume bédouin et 
d’un keffieh rouge recouvrant ses 
longs cheveux noirs.
«Pendant la pandémie de 
coronavirus, nous n’avons vu 
personne à Petra», confie Bdoul. 

Un désastre pour la ville où «90 
% des habitants travaillent dans le 
tourisme», dit-il.
Les autorités touristiques 
jordaniennes confirment la reprise 
d’activités dans cette célèbre 
cité antique, qui a attiré 900 
000 visiteurs l’année dernière, 
un nombre proche du précédent 
record d’un million établi en 
2019.
Au total, la Jordanie a enregistré 
4,6 millions de visiteurs en 2022, 
soit près de quatre fois le niveau 
de 2020, rapportant au pays 5,3 
milliards de dollars.
Située entre la mer Rouge et la 
mer Morte, Petra, où se mêlent les 
influences de traditions orientales 
anciennes et de l’architecture 
hellénistique, est célèbre pour ses 
superbes temples taillés dans des 
falaises roses.
Figurant sur la liste du patrimoine 

mondial de l’Unesco, elle a été 
désignée comme l’une des sept 
nouvelles merveilles du monde 
lors d’un sondage en ligne en 
2007.
Remontant à environ 300 av. 
J.C., la cité a été la capitale du 
royaume nabatéen. Le site de 
Petra est riche en tombeaux et 
temples taillés dans les falaises 
de grès rose qui lui ont valu son 
surnom de «ville rose»
Cette cité ancienne est demeurée 
inconnue en Occident jusqu’à ce 
qu’un explorateur suisse ne la 
découvre en 1812.

«Soupir de soulagement»
«Cet endroit et les couleurs sont 
incroyables», s’émerveille une 
étudiante française, Alia, 16 ans, 
marquant une pause dans ses 
découvertes pour visiter avec sa 
mère un stand de souvenirs.
Environ 1.700 personnes vivent 

du tourisme à Petra comme 
guides touristiques, vendeurs 
de souvenirs ou bien en faisant 
visiter le site à des touristes sur 
des ânes, chevaux, chameaux 
ou encore des fauteuils roulants 
électriques.
«Nous avons poussé un soupir de 
soulagement lorsque nous avons 
vu les touristes revenir», déclare 
un jeune vendeur de boissons, 
Muhammad Samahin, assis sur 
des tapis tissés à l’intérieur de la 
grotte de la Lune, près du célèbre 
site du Trésor.
Pour Suleiman Farajat, chef 
de l’Autorité régionale de 
développement et de tourisme de 
Petra, le retour du tourisme après 
la pandémie a dépassé toutes les 
attentes.
Au plus fort de la pandémie, «il 
y avait des jours où il n’y avait 
aucun touriste» à Petra, située 

à 230 km au sud de la capitale 
jordanienne, Amman.
La relance du tourisme a été 
soutenue par des campagnes de 
promotion officielles pour attirer 
de nouveaux marchés étrangers 
mais aussi avec des offres de 
billets d’avion à bas prix et la 
mise à disposition de nouvelles 
chambres d’hôtel, explique M. 
Farajat.
Petra, selon lui, compte désormais 
4 000 chambres d’hôtel et des 
permis ont été délivrés pour la 
construction de trois nouveaux 
hôtels cinq étoiles, de sorte que 
bientôt la capacité va presque 
doubler depuis 2019.
«Si cela continue comme cela, 
nous pourrions atteindre, d’ici 
trois à quatre ans, le seuil des 
deux millions de touristes à 
Petra» chaque année, lance ce 
responsable jordanien.

En moins de deux cents pages 
fournies et très bien documentées, 
l’ancienne diplomate française 
Nada Yafi dresse un état des 
lieux contrasté de la situation de 
la langue arabe en France de nos 
jours.
« Plaidoyer pour la langue arabe 
», publié dans la collection Orient 
XXI de la maison d’édition 
Libertalia est également une 
sorte d’aboutissement de la riche 
carrière qui est celle de Nada Yafi.
Indépendamment de ses origines 
libanaises qui font d’elle une 
arabisante, l’arabe a jalonné la vie 
professionnelle de l’autrice dans 
les différentes fonctions qu’elle a 
occupées : Interprète officielle des 
autorités françaises du temps des 
deux anciens présidents François 
Mitterand et Jacques Chirac, puis 
diplomate servant comme consule 
générale à Dubaï et ambassadrice 
au Koweït, par la suite directrice du 
Centre de langue et de civilisation 
arabes à l’Institut du Monde Arabe 
et enfin éditrice de la page arabe 
d’Orient XXI.
Cette longue carrière a permis 
à Nada Yafi d’identifier une 
ambivalence dans le traitement de 
la langue arabe en France.
Le paradoxe explique-t-elle à 
Arab News en français, réside 
dans le fait que la langue arabe 
est « célébrée dans le monde 
académique et dénigrée dans le 
monde médiatique ».
Régulièrement, tous les deux 
ans depuis une décennie, des 
polémiques autour de la langue 
arabe et de son enseignement à 

l’école publique ont eu lieu,  autour 
d’une langue souvent « diabolisée 
» et accusée « d’accointances 
dangereuses ».
A l’opposé ajoute Yafi, « dans 
l’enseignement supérieur la langue 
arabe est considérée comme une 
langue de prestige, et une filière 
d’excellence ». C’est une langue 
utilisée par
« tout un réseau de centres de 
recherches appartenant à la France 
qui ont besoin d’arabisants ».
C’est une langue qui bénéficie de 
l’existence d’un institut culturel 
qui n’a pas son pareil dans d’autres 
pays à savoir l’Institut du Monde 
Arabe, qui a également recours à 
des arabisants.
C’est une langue enseignée dans 
le réseau scolaire français à 
l’étranger où environ 150 mille 
élèves apprennent l’arabe.
Enquête personnelle
C’est surtout une langue très 
ancienne dans le paysage français, 
qui remonte même au temps des 
croisades.
Pour comprendre la raison de ce 
paradoxe, Nada Yafi s’est attachée 
à mener une enquête personnelle, 
prenant à témoin non seulement 
son  expérience d’interprète et de 
diplomate, mais également des 
enseignants, des sociologues, des 
linguistes et des personnalités 
politiques.
« Dès que je touchais à la question 
de la langue arabe » assure-t-
elle « je voyais  remonter à la 
surface d’autres questions comme 
l’immigration ou les attaques 
terroristes, qui n’ont rien à voir 

avec la langue et sont d’essence 
politique ».
La raison majeure de ce paradoxe 
lui semblait être la confusion de 
la langue arabe avec l’Islam voire 
l’islamisme.
Certes l’arabe est, dans son 
usage classique et liturgique,  la 
langue du Coran, mais la langue 
a plusieurs autres fonctions, 
littéraire, véhiculaire, ornementale, 
musicale, dont l’usage ne se limite 
pas aux seuls musulmans.
L’arabe « est utilisé par les natifs 
de la langue mais également par 
d’autres, notamment des Arabes 
chrétiens. Le monde arabe recoupe 
le monde musulman dans certaines 
de ses parties mais ne peut pas être 
confondu avec lui ».

La langue arabe a préexisté à 
l’islam

Cette langue, selon l’autrice, 
a voyagé « bien au-delà d’une 
région et d’une religion ». Elle 
a d’ailleurs préexisté à l’islam. 
Il y avait notamment, dès l’ère 
pré-islamique, des poètes juifs 
de langue arabe. Par la suite des 
théologiens et des philosophes 
juifs ont écrit leurs œuvres en 
arabe, tels Saadia Gaon au Xe 
siècle ou Moise Maimonide au 
XIIe.
Yafi rappelle dans son plaidoyer 
le rôle de passeur de culture joué 
par la langue arabe à l’époque 
abbasside puis andalouse, par la 
traduction de précieux ouvrages 
philosophiques et scientifiques, 
notamment de l’antiquité grecque, 
qui avaient été perdus dans leur 
texte original. Ces ouvrages 

traduits en arabe, souvent enrichis 
de commentaires et de nouvelles 
découvertes, ont ensuite été 
restitués à l’Europe à travers les 
traductions latines et romanes.
L’autrice se penche aussi sur le 
grand moment de la « Nahda », fin 
XIXème début XXème siècle qui a 
connu des traductions vers l’arabe 
à partir des langues européennes.
Cette langue a sans cesse été 
en contact avec d’autres aires 
linguistiques et d’autres cultures, 
ce qui fait dire à Yafi que « 
c’est  une langue traversière et 
non une langue communautaire 
contrairement à ce que prétendent 
certains. Il y a là une forme 
d’inculture affligeante de la part de 
certaines personnalités politiques, 
« c’est une vision monolingue 
qui n’est plus en accord avec un 
monde globalisé».
Le livre est nourri de multiples 
lectures et de rencontres, qui 
ont finalement mené au constat 
d’un « passé non « digéré » dans 
l’imaginaire collectif français, 
un passé non résolu parce qu’il 

n’a pas été suffisamment traité 
dans le débat public et donc 
un passé non révolu ». Il s’agit 
essentiellement de l’héritage 
colonial: il existe une difficulté à 
penser la question algérienne,  et 
cet « impensé algérien » sous-tend 
toutes les polémiques autour d’une 
langue perçue comme étant avant 
tout celle de l’immigration. Or 
l’immigration arabe en France est 
majoritairement de descendance 
algérienne.
«Retour du refoulé»
L’ex-diplomate indique cependant 
une perspective encourageante 
avec un certain « retour du refoulé 
» depuis quelque temps. Malgré 
l’instrumentalisation idéologique 
de la question par une certaine 
droite et par l’extrême droite, une 
prise de conscience de la nécessité 
de revisiter le passé se fait 
actuellement jour dans la presse, 
la littérature et l’art, tout comme 
dans les déclarations publiques.

Le grand retour des touristes à Petra, la merveille 
du désert jordanien

Nada Yafi 

«La langue arabe est inséparable du patrimoine français»
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Après vingt ans de res-
tauration, la Maison des 
Vettii, aussi surnommée 

« la chapelle Sixtine de Pompéi 
», a rouvert ses portes ce mardi. 
Les visiteurs du célèbre site 
archéologique de Pompéi (Ita-
lie) vont donc pouvoir redécou-
vrir cette impressionnante villa 
romaine, ainsi que ses fresques 
représentant notamment douze 
scènes mythologiques, ses sta-
tues et ses colonnes, rapporte 
Geo.
Selon les informations dont dis-
posent les historiens, cette villa 
aurait appartenu à deux hommes 
potentiellement frères, Aulus 
Vettius Conviva et Aulus Vet-
tius Restitutus. Ils seraient deux 
anciens esclaves qui, une fois 

libérés, seraient devenus riches 
grâce au commerce du vin. Leur 
trajectoire sociale serait à cette 
époque relativement rare. Aux 
yeux de Gabriel Zuchtriegel, 
le directeur de Pompéi, cette 
villa témoigne par conséquent 
« d›un niveau de mobilité so-
ciale qui aurait été impensable 
deux siècles auparavant ». Le 
lieu n›a cependant pas échappé 
à l›éruption du Vésuve en 79 
après J-C, qui l›a complètement 
ensevelie sous les cendres.
Des fresques restaurées
La Maison des Vettii a ensuite 
été redécouverte à la fin du 
XIXe siècle. Elle a été restau-
rée à plusieurs occasions, mais 
l›utilisation de paraffine par 
les précédents restaurateurs 

avait progressivement rendu 
les fresques floues. Grâce à un 
important travail de restaura-

tion réalisé ces vingt dernières 
années, les détails des fresques 
sont désormais parfaitement vi-

sibles de nouveau. Le lieu avait 
été rouvert une première fois en 
2016 avant de fermer à nouveau 
ses portes en 2020 pour une res-
tauration des fresques, des sols 
et des colonnes.
A l’occasion de cette réou-
verture, Arianna Spinosa, 
l›architecte chargée des travaux 
de restauration de Pompéi, a dé-
claré que cette villa « représente 
la domus pompéienne par excel-
lence, non seulement en raison 
des fresques d›une importance 
exceptionnelle, mais aussi en 
raison de sa disposition et de son 
architecture ». Le lieu dispose 
également de baignoires et de 
tables en marbre autour de son 
jardin.

Ils lui avaient promis de tou-
jours rester soudés et unis. 
Vingt-cinq ans après sa mort, le 
fossé n’a jamais été aussi grand 
entre eux. Histoire d’un gâchis.
C’est un serment que les deux 
frères avaient fait du vivant de 
leur mère. « Vous devez me 
promettre de toujours rester 
meilleurs amis », leur avait de-
mandé un jour Diana, rapporte 
l’historien Robert Lacey dans 
son ouvrage Guerre royale, 
mensonges et trahisons, sorti 
en 2021. Un serment auquel 
avait assisté la voyante Simone 
Simmons, devenue l’amie de la 
princesse de Galles. Les deux 
garçons avaient promis, s’est-
elle souvenue. Ils s’étaient tapé 
dans la main avant de faire un 
grand câlin à leur mère. « N’im-
porte qui aurait fondu en voyant 
ça… Ensuite, ils sont sortis 
jouer au foot. »
Diana se doutait-elle que ses 
enfants risquaient de s’affron-
ter un jour ? Elle connaissait 
trop bien les arcanes et les 
coulisses de la monarchie bri-
tannique pour avoir quelques 
craintes : les seconds finissent 
toujours par souffrir à l›ombre 
de la couronne, à l›image de 
la princesse Margaret, sœur 
d›Elizabeth II, contrainte de re-
noncer à l›amour de sa vie pour 
éviter tout scandale, ou encore 
le prince Andrew, longtemps 
à piaffer et à rager derrière 
les prérogatives de son aîné le 
prince Charles. Une place tou-
jours difficile à digérer, avec 
son lot de jalousies, de frustra-
tions et de ressentiments qui 
finissent par lentement empoi-
sonner l’âme de ces figurants 
princiers.
À cela s›ajoutent les caractères 
bien différents des deux héri-
tiers, un contraste qu›avait bien 

saisi leur mère. William plus 
sage, plus prudent, conscient 
très tôt de ses responsabilités, 
à l›inverse de Harry, tout feu 
tout flamme, rieur et farceur, 
boule d›énergie cherchant à 
exister en prenant les chemins 
de traverse… Si William res-
semble physiquement le plus à 
Lady Di, Harry a indéniable-
ment hérité de son caractère et 
reste au fond un Spencer, tur-
bulent et rebelle. Qu›importe, 
la princesse de Galles ne faisait 
aucune différence et privilégiait 
les moments passés ensemble, 
les éduquant à sa façon en lais-
sant s›exprimer leurs émotions, 
tout en évitant le plus possible 
l’ambiance pesante et protoco-
laire des palais royaux : sor-
ties au fast-food, matchs entre 
copains, excursions dans un 
parc d›attractions, ski dans les 
Alpes, vacances à Saint-Tro-
pez…

Première déchirure 
à Eton

Dans son autobiographie Le 
Suppléant, Harry raconte com-
ment William, en grandissant, 
commence à prendre ombrage 
de son cadet et refuse qu›on 
les considère comme « un lot 
», ce qu›a longtemps fait Dia-
na. « Il détestait quand maman 
nous habillait de la même fa-
çon, rapporte-t-il. Pour ne rien 
arranger, elle avait des goûts 
assez extrêmes en matière de 
vêtements pour enfants ; nous 
ressemblions souvent aux 
jumeaux d’Alice au pays des 
merveilles… » Quand Harry 
entre à Eton, en 1998, un an 
après le décès de Diana, Wil-
liam, lui aussi scolarisé dans 
l›établissement, lui demande de 
faire comme s›il ne le connais-
sait pas. Son frère aîné avait 
déjà ses copains, ses habitudes, 

pas question pour lui d›avoir 
son cadet aux basques… Pour 
Harry, c›est une première dé-
chirure.
Les deux garçons continuent 
bien sûr de se voir réguliè-
rement à Highgrove, la rési-
dence de campagne de leur 
père, mais chacun commence 
à suivre sa route, William part 
à l›université de Sant Andrews, 
en Écosse, Harry à sa formation 
militaire de Sandhurst. Mais en 
grandissant, ce dernier com-
mence à comprendre qu›il sert 
habilement de bouc émissaire 
à la famille, la presse prenant 
plaisir à rapporter ses frasques 
– l’alcool, la drogue, son dégui-
sement nazi – pendant que son 
frère est relativement épargné : 
on oppose Harry le sale gosse à 
William le sage, alors que celui-
ci n›est pas le dernier à picoler 
dans les pubs… Les premières 
brouilles interviennent, des mo-
ments où ils ne se parlent plus, 
même si le lien fraternel, forgé 
dans le deuil, finit toujours par 
refermer les cicatrices.
À l’époque, Harry ne s›est pas 
encore détaché de l’orbite de 
son frère : il assiste à la nais-
sance de son amour pour Kate, 
qu’il considère comme une 

sœur, il est au premier rang de 
son mariage, où il a l›impression 
de dire adieu au Willy de son 
enfance, et tous deux finissent 
par vivre près l›un de l›autre 
à Kensington, quand les Cam-
bridge s›installeront à Londres. 
Harry passe souvent une tête, 
s›invite à dîner, raconte ses bla-
gues… Jusqu›au jour où il leur 
présente Meghan, cette actrice 
américaine dont il est tombé 
amoureux : Kate et William 
sont stupéfaits, Suits est l›une 
de leurs séries préférées, mais 
ils vont vite déchanter.

Le jour où la rupture a été 
consommée

La greffe ne prend pas. Que 
s’est-il réellement passé ? Kate 
et Meghan s’embrouillent au-
tour des préparatifs du mariage 
des Sussex, mais derrière l’aga-
cement pointe la rivalité : les 
Windsor peuvent-ils avoir deux 
duchesses stars sous les mêmes 
projecteurs ? Kate a-t-elle 
senti le danger d’être rapide-
ment ringardisée par cette belle 
Américaine métisse, actrice et 
engagée ? Quant à Meghan, elle 
bouscule les habitudes sans mé-
nagement, rudoie le personnel, 
se permet des familiarités qui 
détonnent… « Elle est malpo-

lie, elle est agressive, elle s’est 
aliéné la moitié de nos collabo-
rateurs », lance William à Harry 
lors d’une dispute en 2019. Son 
frère réplique en reprochant à 
Buckingham de ne rien faire 
pour contrer les attaques cin-
glantes des tabloïds. La rupture 
est consommée, leur bureau 
commun est dissous, les Sussex 
déménagent à Windsor avant de 
prendre la poudre d’escampette 
pour les États-Unis. William est 
alors furieux d’être mis devant 
le fait accompli.
Depuis, les deux frères nour-
rissent colère et méfiance l’un 
à l’égard de l’autre, surtout de-
puis les sorties très médiatiques 
organisées par les Sussex de-
puis Montecito. Ce que redou-
tait le plus Diana est survenu et 
même l’inauguration de sa sta-
tue dans les jardins de Kensing-
ton n’est pas parvenue à les res-
souder, symbole d’un fiasco que 
personne n’aurait pu imaginer. 
Lors de l’enterrement de Phi-
lip d’Edimbourg, au printemps 
2021, William a tenté de recol-
ler les morceaux : « Écoute-
moi, Harry, je t’aime!» lui a-t-il 
lancé alors que la conversation 
s’enlisait une fois de plus.

Italie 

 Une maison du site archéologique de Pompéi rouvre 
ses portes après vingt ans de travaux

William et Harry : cette trahison faite à Diana
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Le juge d’instruction 
près le tribunal d’El 
Harrach a ordonné 

samedi le placement sous 
mandat de dépôt de l’agent 
de police auteur du tir sur 
un mineur aux Eucalyptus 
(Alger), a indiqué un 
communiqué du procureur 
de la République près ce 
tribunal.
«En vertu des dispositions 

de l’article 11 du code de 
procédure pénale et suite au 
communiqué publié par notre 
parquet en date du 10/01/2023, 
le procureur de la République 
près le tribunal d’El Harrach 
informe l’opinion publique 
qu’en ce jour du 14 janvier 
2023, l’agent de police auteur 
du tir sur un mineur dans la 
région des Eucalyptus a été 
présenté devant le parquet 

près le tribunal d’El Harrach», 
a précisé le communiqué.
«Suivant les procédures 
de poursuite pénale lancée 
à l’encontre de l’agent 
de police, à travers les 
procédures d’instruction 
judiciaire et l’audition de 
l’accusé, le juge d’instruction 
a ordonné son placement sous 
mandat de dépôt», a ajouté la 
même source.

Le président de la 
Confédération 
africaine de football 

(CAF), Patrice Motsepe, a 
assuré jeudi soir à Alger, à la 
veille du coup d’envoi de la 
7e édition du Championnat 
d’Afrique des nations CHAN-
2022 (reporté à 2023), 
organisée en Algérie (13 jan 
- 4 fév), que cette édition 
sera «la plus réussie de 
l’histoire» et contribuera au 
«développement du football 
en Algérie et en Afrique».
«Nous sommes confiants que 
cette édition du CHAN sera 
la plus réussie de l’histoire. 
Je suis fier d’avoir pris part 
aujourd’hui à l’inauguration 
du stade Nelson Mandela, 
une des personnalités les plus 
inspirantes au monde.
L’Algérie possède des 
installations de classe 
mondiale, qui contribueront 
au développement du football 

en Algérie et en Afrique», 
a déclaré M. Motsepe en 
conférence de presse tenue 
au stade Nelson Mandela de 
Baraki (Alger).
«La CAF accorde une 
importance particulière à cette 
compétition consacrée aux 
joueurs locaux et c’est pour 
cela que nous avons augmenté 
la dotation de la compétition, 
afin d’encourager les nations 
africaines à promouvoir le 

joueur local et développer 
le football dans notre 
continent», a-t-il ajouté.
Le président de la CAF a 
également mis l’accent sur 
la nécessite de générer des 
profits à travers l’organisation 
de compétitions africaines, 
se réjouissant que le match 
d’ouverture du CHAN 2022 
opposant l’Algérie à la Libye, 
vendredi à 20h00 au stade 
Nelson Mandela, se jouera à 

guichets fermés.
«L’Algérie et son peuple ont 
toujours honoré l’Afrique 
dans les compétitions 
internationales, et je suis 
fier de dire aujourd’hui que 
les Algériens sont de grands 
amateurs de football, qui 
j’en suis sûr, créeront une 
ambiance inoubliable lors des 
matchs du CHAN», a-t-il dit.
Attribution de la CAN-
2025 : réussir l’organisation 
du CHAN est un critère 
important
Concernant l’attribution de 
l’organisation de la prochaine 
Coupe d’Afrique des nations 
CAN-2025, Patrice Motsepe 
a estimé que «la réussite de 
l’organisation du CHAN 
devrait être un critère 
important pour l’attribution 
de la prochaine CAN», 
assurant que les dossiers de 
candidatures seront traités 
«équitablement et dans la 

transparence».
«Nous avons reçu cinq 
candidatures pour la CAN-
2025 dont une proposition 
de co-organisation (Nigeria-
Bénin). Nous avons des 
exigences particulières 
pour l’organisation de cette 
compétition et nous sommes 
heureux d’avoir reçu autant 
de candidatures», a-t-il 
souligné.
Avant d’enchainer : «Nous 
voulons que la CAN tourne à 
travers les différentes zone de 
la CAF. Celle de 2025 ne se 
déroulera pas dans la même 
zone que celle de 2023».
Pour rappel, cinq pays, dont 
l’Algérie, se sont portés 
candidats pour accueillir la 
CAN-2025, après que la CAF 
en a retiré l’organisation à 
la Guinée en octobre 2022 
en raison du retard dans les 
préparatifs.

Le «New York Times» 
a classé le massif 
du Tassili N’Ajjer 

du Sud algérien parmi 
les lieux touristiques 
incontournables à visiter en 
2023.
Le journal américain a 
établi une liste de 52 lieux 
touristiques dans le monde 
qui valent le détour sur la 
base de plusieurs critères, 
dont la beauté des paysages, 
la culture locale, la cuisine 
et l’élément aventure 
que les sites sélectionnés 

offrent.
«A deux pas des pays 
de la Méditerranée 
occidentale, l’Algérie, qui 
abrite le Tassili N’Ajjer, 
a récemment facilité les 
démarches d’obtention de 
visa pour les touristes qui 
souhaitent visiter les sites 
touristiques que recèle son 
grand sud», relève le New 
York times, qui y voit une 
«aubaine pour aller à la 
découverte de ce pays».
«Plus grand pays d’Afrique, 
l’Algérie abrite le Tassili 

N’Ajjer, parc national qui 
fait huit fois la taille du 
Yellowstone aux Etats-Unis 
d’Amérique», souligne le 
journal.
Décrivant le site, le New 
York Times écrit : «au cœur 
du vaste paysage saharien 
de sable et de pierres, 

s’étendent les dunes et les 
reliefs de la Tadrart Rouge».
Et de souligner que le 
Tassili N’Ajjer, accessible 
uniquement en véhicule 
4X4, «abrite des milliers 
de peintures et gravures 
rupestres remontant à 
l’époque où le désert était 
une savane florissante».
Les touristes étrangers qui 
souhaitent visiter le sud de 
l’Algérie par le biais des 
agences de tourisme et de 
voyage nationales agréées 
peuvent obtenir un visa de 

régularisation à leur arrivée 
sans avoir à entreprendre 
les démarches de demande 
de visa ordinaire, avaient 
récemment annoncé les 
autorité algériennes au 
titre des efforts visant à 
promouvoir le tourisme 
saharien.
Une nouvelle desserte 
hebdomadaire Paris 
(France)-Djanet (Sud de 
l’Algérie) a été ouverte 
dans ce cadre, un vol étant 
programmé tous les samedis 
à partir de l’aéroport CDG.
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L’agent de police auteur du tir sur un mineur 
placé sous mandat de dépôt

CHAN 2022 : 

«cette édition sera la plus réussie de l’histoire»

Le «New York Times» classe le «Tassili N’Ajjer» 
parmi les lieux touristiques à visiter en 2023


